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GRATUIT

 «Quand L’Ile d’Yeu mettait la mer en boîte» est l’excellent résultat d’un travail réalisé par le service patrimoine. 
Cette exposition temporaire revient sur la période où l’île vivait au rythme de la pêche. Une balade sur le quai du Canada 
s’impose pour revivre un siècle d’histoire dont le patrimoine et la mémoire laissés en héritage sont riches... 
Pour compléter l’exposition, cette histoire nous est racontée sur Neptune FM en 8 épisodes.
Pocasts à découvrir sur le site de la radio : www.neptunefm.com

De nouveaux aménagements pour le plus grand 
bonheur des enfants
Pump track (cheminement pour pratiquer vélo, skateboard, roller, trottinette...), structures de 
jeux... les nouveaux aménagements dédiés à la jeunesse, récemment ouverts, connaissent un 
véritable succès depuis leur mise en service. 
Voir page 14
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mpliquée dans la vie politique de 
l’île depuis plusieurs années, Ca-
role Charuau, déjà élue municipale 
à l’époque, gagne sa 1ère élection 

départementale en 2011, en tant que 
suppléante de Bruno Noury, alors unique 
conseiller départemental du canton de 
L’Ile d’Yeu. De 2015 à 2021, elle effec-
tue son 1er mandat en tant que titulaire, 
aux côtés de Bruno Noury, chaque can-
ton étant représenté, depuis 2015, par 2 
conseillers. Le binôme est réélu en 2021, 
mais Bruno Noury étant décédé brutale-
ment en 2023, un nouveau scrutin, orga-
nisé en début d’année, a mené à l’élec-
tion de Laure Barault pour lui succéder. 
Jusqu’en 2028, le canton de L’Ile d’Yeu 
sera donc représenté au conseil départe-
mental par 2 femmes.
Dans la majorité départementale
Ayant très vite trouvé sa place au sein de 
la majorité et fière du chemin accompli 
depuis 2015, Carole Charuau se dit déter-
minée à poursuivre le travail entamé avec 
celui à qui elle succède au poste de maire 
de L’Ile d’Yeu, depuis octobre 2023. 
Elle siège aujourd’hui dans 3 commissions  
communes à Laure Barault : «Routes et 
mobilités durables», «Collèges éducation 
et formations supérieures» et «Ports de 
pêche et politiques maritimes».
Portant une grande sensibilité au domaine 
du social, elle siège également, comme 
seule représentante du canton, dans les 3 
commissions qui s’y rapportent : «Handi-
cap, dépendance et maintien à domicile», 
«Enfance et famille» et «Insertion sociale 
et économique». 
Elle est également membre de la commis-
sion permanente : « Cette commission, à 
laquelle ne peut siéger qu’un seul repré-
sentant par canton, valide tout ce qui est 
voté pendant la session du conseil dépar-
temental et vise à individualiser les attri-
butions par territoire ».
A noter, l’élue islaise représente le Dépar-
tement au Conseil portuaire, à la MDPH 
(Maison Départementale pour les Per-
sonnes Handicapées), au collège, à l’hôpi-
tal, à l’association des îles du Ponant...
Assumant le double rôle de maire et de 
conseillère départementale, statut parfois 
discuté, particulièrement à la veille d’élec-
tions, étant donnée la charge de travail 
que cela représente, Carole Charuau l’as-
sure, « le siège du maire au sein du conseil 
départemental est presque indispensable, 
et ce d’autant plus pour notre territoire 
avec sa particularité insulaire. Il permet de 
mieux porter les besoins pour L’Ile d’Yeu 
au sein du département, en ayant une vue 
globale sur la politique de la commune». 

I

politique - conseil DépArtementAl

Bilan et dossiers prioritaires : 
entretien avec Carole Charuau 

Des  projets très attendus se sont éga-
lement concrétisés récemment. Ainsi le 
collège va disposer d’une nouvelle res-
tauration scolaire avec la mise au norme 
et l’agrandissement de la salle. La corne 
de brume, dont la restauration vient de 
s’achever, pourra ouvrir ses portes à partir 
de septembre. Beaucoup ont déjà pu par-
courir la piste cyclable Vendée vélo.
Et puis, l’élue départementale se réjouit de 
cette décision récente : « nous avons ob-
tenu un financement pour la restauration 
de l’estacade, à hauteur de 500 000 €, par 
le Département de la Vendée ». Il faudra 
quand même trouver une solution pour 
supporter la hausse des prix, liée au coût 
des matériaux, par rapport au devis initial.
Les priorités pour la fin de mandat
Quand il s’agit de fixer les priorités pour la 
fin de son mandat, l’élue au conseil dépar-
temental n’hésite pas un seul instant : «Il 
faut tout faire pour maintenir l’hélistation à 
Port-Joinville». A noter : le 24 juin dernier, 
la commune a décidé de devenir partie 
prenante de la procédure administrative 
(annulation de l’arrêté ministériel autorisant 
l’exploitation de l’hélistation du port) pour 
participer à la défense, en vue de contribuer 
à son maintien.
L’accueil des personnes agées sera égale-
ment une priorité. Le projet de réhabilita-
tion des EHPAD ayant été abandonné, en 
raison des coûts, une étude est en cours 
afin de trouver une alternative économi-
quement réalisable. «Nous devons trouver 
des solutions pour garantir le bien-être des 
résidents et offrir de bonnes conditions de 
travail aux agents».
Concernant la liaison maritime, l’organisa-
tion de la chaine du froid sera le 3ème gros 
dossier important. A noter : lors du der-
nier conseil municipal, un avis a été rendu 
sur l’emplacement du bâtiment dédié à la 
chaine du froid mais ce choix devrait encore 
faire l’objet d’une réflexion. Enfin Carole 
Charuau défendra le renouvellement des 
catamarans à l’identique avec le maintien 
d’un garage, au sein du bateau, pour le 
transport de véhicules.

Crédit photo : conseil départemental
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‘‘
En 9 ans, des victoires politiques impor-
tantes pour l’île
La caractère insulaire du territoire s’accom-
pagne de difficultés que les autres cantons 
ne connaissent pas, les élus doivent souvent 
s’employer pour faire valoir cette spécificité 
et obtenir sa prise en compte. Comme elle 
tient à le rappeler : «ces dernières années, 
des victoires importantes pour L’Ile d’Yeu 
ont été obtenues». 
En 2015, la loi NOTRE a transfèré la com-
pétence transport du département à la 
région. A la demande des deux élus de L’Ile 
d’Yeu, le département obtient le maintien 
de la gestion de la compagnie, au travers 
de la régie, garantissant ainsi la présence 
de représentants islais au sein de l’orga-
nisme décisionnaire. «C’était d’autant plus 
important que cela tombait en période 
de renouvellement de bateau, projet pour 
lequel il est important de pouvoir faire en-
tendre la voix de L’Ile d’Yeu».
En 2016, la réglementation européenne a 
imposé la présence d’un copilote pour les 
évacuations sanitaires, la compagnie Oya 
Vendée Hélicoptères a dû alors acquérir 
un hélicoptère plus grand : « Nous nous 
sommes battus pour faire reconnaître le 
surcoût que cela a engendré. Avec l’ARS, la 
préfecture et le département, nous avons 
pu trouver un accord pour que le départe-
ment et la région supportent les coûts sup-
plémentaires » Pour rappel, le service avait 
été interrompu pendant 6 mois, menant 
notamment les professionnels de santé à 
assurer des accouchements sur l’île. 
Plus récemment, des discussions ont per-
mis le maintien, important pour la popula-
tion, du tarif islais sur les vols réguliers en 
hélicoptère.
Pour obtenir ces victoires, Carole Charuau 
insiste : «les relations que nous entretenons 
avec les autres élus au sein du département 
sont extrêmement importantes». 

Depuis mon élection, j’ai le senti-
ment qu’il faut toujours se battre 
pour défendre nos acquis.
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près l’annonce du désistement 
d’Emmanuel Maillard pour suc-
céder, au conseil départemen-
tal, à Bruno Noury, malheureu-

sement décédé, il fallait pouvoir se projeter 
rapidement afin d’établir un programme et 
ainsi candidater à l’élection départemen-
tale pour le canton de L’Ile d’Yeu, qui se 
tenait en janvier dernier.

A

politique - conseil DépArtementAl

Laure Barault dresse le bilan de 
son début de mandat

déroulait le 10 juillet, fidèle à ses convic-
tions et à ses valeurs, elle a très vite été 
confrontée à la difficulté de faire sa place 
au sein d’une équipe d’élus tous issus de 
la même majorité et installés depuis déjà 
3 ans. Ainsi ses principales demandes de 
début de mandat : intégrer le conseil por-
tuaire et Vendée habitat, organismes au 
sein desquels siégeait Bruno Noury, n’ont 
pu aboutir. Mais ne manquant pas de dé-
termination, elle s’efforce de faire avancer 
les choses pour jouer son rôle et oeuvrer 
le plus efficacement possible pour son ter-
ritoire.
Elle est membre de 3 commissions dans 
lesquelles elle siège avec Carole Charuau :
«Routes et mobilités durables», «Collèges 
éducation et formations supérieures» 
et «Port pêche et politiques maritimes» ; 
et de 3 commissions dans lesquelles elle 
est seule représentante de L’Ile d’Yeu : 
«Urbanisme, habitat et aménagement du 
territoire», «Agriculture, eau, laboratoire 
et alimentation de proximité» et «Climat, 
biodiversité et espaces naturels sensibles».
Soutenant un autre candidat, lors de l’élec-
tion de janvier dernier, Carole Charuau, 
en signe d’ouverture, invite la nouvelle 
conseillère départementale à certaines 
commissions et réunions, notamment sur 
le thème du logement, conformément à 
la volonté affichée, par l’une comme par 
l’autre, de travailler en bonne intelligence, 
dans l’intérêt de l’île.
Une action au conseil départemental 
qui commence déjà à porter ses fruits
Très vite au travail après son intronisation, 
Laure Barault a déjà pu obtenir des accords 
à certaines demandes, formulées au sein 
du département, comme la mise en place 
d’une signalétique à la gare maritime et 
l’édition de carnets d’horaires adaptées au 
mal voyants, l’installation d’un distributeur 
de boissons chaudes et de friandises pour 
permettre aux usagers de se restaurer, la 
mise en place d’un espace de coworking 
à Fromentine, l’adaptation des horaires en 

hiver pour permettre, sur le rythme d’au 
moins une fois par mois, selon les marées, 
de pouvoir effectuer un aller/retour sur le 
continent sur une demi-journée...
D’autres demandes importantes pour les 
islais sont à l’étude : la mise en place d’une 
solution d’accompagnement pour le trans-
port des enfants mineurs dans le bateau et 
l’actualisation des arrêts de la ligne de car 
n°13 (Noirmoutier – Nantes).
Certains sujets brulants l’amènent égale-
ment à prendre position sur l’actualité, c’est 
le cas notamment concernant la hausse 
des tarifs de 5% annoncée récemment par 
la région pour la traversée maritime avec 
Yeu-Continent : « Il est important que les 
élus de la région prennent conscience du 
coût que représente la traversée maritime 
pour une famille sur l’année ». A noter : 
une réunion s’est tenue à ce sujet, le 18 
juillet, sur Yeu, avec des élus de la région, 
les deux conseillères départementales, 
des élus municipaux et des représentants 
locaux de professionnels et d’usagers.
Les prorités du mandat
La session du conseil départemental, le 5 
juillet dernier, a permis notamment le vote 
de subventions pour le bail réel solidaire 
et d’un soutien pour la création de maison 
d’assistantes maternelles. Très sensible au 
volet social de l’action du département, 
Laure Barault ne manquera pas de se posi-
tionner sur ces sujets pour que L’Ile d’Yeu 
puisse bénéficier de l’appui du départe-
ment sur les dossiers qu’elle a décidé de 
faire, pour ses 4 années de mandat qu’il 
reste à honorer, des priorités : soutenir la 
création d’une maison d’assistantes mater-
nelles sur Yeu, relancer le développement 
du logement social, qui n’avance pas en 
raison des surcoûts liés à l’insularité, et 
de l’habitat inclusif pour personnes por-
teuses de handicap et améliorer la prise en 
charge des aînés.

L’actualité de Laure Barault sur Facebook : 
Laure Barault Conseillère Départementale de la 
Vendée Canton ILE D’YEU

‘‘J’ai toujours voulu défendre les inté-
rêts de L’Ile d’Yeu, j’ai décidé de m’en-
gager pour faire avancer les dossiers 
importants pour le territoire
Très impliquée dans la vie locale depuis plu-
sieurs années, personnellement et au travers 
d’associations, avec des actions concrètes 
pour le territoire : mise en place de solu-
tions alternatives de stationnement et ser-
vice d’autopartage à Fromentine (en cours 
de mise en place), commandes groupées de 
pellets... Laure Barault, convaincue de sa lé-
gitimité, a très vite décidé de se lancer dans 
cette élection avec l’objectif de s’impliquer 
pour la Vendée mais aussi de défendre les 
intérêts de l’île au sein du département qui 
tient un rôle qu’elle sait important pour le 
territoire :  «L’Ile d’Yeu étant une commune/
canton, l’élection départementale touche 
au plus près la vie des islais»
Une légitimité approuvée par les élec-
teurs
Menant une campagne active avec son 
comité de soutien, prenant également 
le temps de bien réexpliquer le rôle du 
conseiller départemental et les enjeux, 
Laure Barault avait tout fait pour mobiliser 
les électeurs et leur démontrer sa volonté 
d’engagement.
Malgré une participation peu élevée 
(38,2%), le travail a semble t-il payé 
puisque, pour sa première expérience poli-
tique, les électeurs islais ont décidé de lui 
faire confiance, à l’issue d’un scrutin extrê-
mement serré : elle obtient finalement 
50,63 % des voix au 2ème tour qui l’opposait 
à Dominique Groisard.
Ainsi Le canton de L’Ile d’Yeu est doréna-
vant représenté au département par Laure 
Barault et Carole Charuau, conseillère 
quant à elle depuis 2015.
Une volonté de communiquer
Depuis, tenant sa promesse de communi-
quer régulièrement auprès de la popula-
tion, Laure Barault partage au travers de sa 
page Facebook les informations relatives à 
son début de mandat et aux dossiers en 
cours. Comme elle a pu en témoigner lors 
de sa première réunion publique, qui se 
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littérAture

Une maison d’édition 
indépendante sur L’Ile d’Yeu

La maison « Édition Islaise », qui a vu le 
jour au mois de juillet, souhaite valoriser 
le territoire insulaire et « les nombreuses 
plumes qui l’habitent ». Édition Islaise met 
un point d’honneur à sélectionner des 
textes porteurs de sens, en se mettant « 
au service des écrivains, illustrateurs et 
dessinateurs » pour les accompagner dans 
la réalisation de projet littéraire en rap-
port à L’Ile d’Yeu. Animé par cette passion, 
Benoit Gaborit, son fondateur, croit en le 
pouvoir des mots pour faire voyager, rêver 
et réfléchir. Il s’est d’ailleurs donné la mis-
sion de contribuer à la vitalité du paysage 
éditorial : « j’ai toujours été inspiré par les 
nombreux récits de ma famille issue de 
L’Ile d’Yeu. Je me définis comme étant un 
lecteur curieux et passionné. J’ai souhaité 
partager ce goût du livre en devenant pro-
ducteur d’écrit », résume-t-il.
Autrefois expatrié aux quatre coins du 
monde dans le cadre de ses fonctions pour 
le géant du pétrole Total, Benoit Gaborit a 
décidé de « tout plaquer » avec son épouse 
Hélène, en venant s’installer sur L’Ile d’Yeu, 
il y a plusieurs années : « j’ai commencé à 
avoir une empreinte carbone délirante. Je 
devais me rendre trois fois dans le mois à 
Houston au Texas et je faisais également 
un aller-retour du côté de Pékin. Je ne res-
tais qu’une semaine chez moi, près de la 
Défense, à Paris. »
Un ancien rythme de vie effréné qui l’a 
poussé à vouloir ralentir. Présent au sein de 
la vie politique de sa nouvelle ville d’adop-
tion jusqu’en janvier de cette année, le 
cinquantenaire s’est retrouvé à la suite des 
élections départementales « libre comme 
l’air » : « l’édition est quelque chose qui 
m’a toujours attiré. L’entreprise de mon 
épouse (Brise de Terre) est actionnaire de 
la société Édition Islaise, nous travaillons 
main dans la main ». Une idée qui a germé, 
dans l’esprit de cet ancien professionnel 
des fusions acquisitions, à la suite d’un 
constat : « quelques livres sortent chaque 
année sur L’Ile d’Yeu, principalement en 
autoédition. L’auteur est avant tout un 
créatif, qui n’a généralement pas le temps 
ou l’envie de s’occuper de toutes les tâches 
que représente le processus d’impression 
et de diffusion d’un ouvrage ».
Vers une diversté de genres littéraires
Fidèle à sa vision, cette maison d’édition 
souhaite proposer une diversité de genres 
littéraires. Des productions qui s’articulent 
autour de plusieurs collections : « plumes 
et pinceaux, romans et nouvelles, ados et 
pitchouns, histoire et patrimoine, passions 
et partages, sans oublier le 9e art, avec 
bulles et dessins pour la BD ». Ainsi, les 
nombreux talents artistiques et poétiques 

de L’Ile d’Yeu, à l’instar de Monik Malis-
sard et Florence d’Aboville, vont être mis 
en avant. Un vivier d’auteurs permanents, 
dont les écrits pourront étoffer ces six col-
lections, mais pas uniquement. En effet, 
Édition Islaise met également un point 
d’honneur concernant les primo-auteurs, 
avec la promesse de mettre en lumière de 
nombreux talents : « toutes ces personnes 
qui se sentent auteurs, que ce soit en pro-
duisant des textes, des illustrations ou des 
photos, qui auraient écrit ne serait-ce que 
des ébauches, doivent se sentir légitimes 
et peuvent être accompagnées », déclare 
le fondateur.
Devant le champ des possibles, Édition 
Islaise s’est d’ailleurs dotée d’un « Comité 
Éditorial » : « la maison d’édition réunit 
son Comité Éditorial pour valider chaque 
projet et contribuer à leur développement. 
Nous nous positionnons aussi comme ini-
tiateur et coordinateur de projet littéraire 
et artistique ». À ce titre, des œuvres précé-
demment épuisées chez d’autres éditeurs 
pourront revoir le jour après republication.
« Dans le silence de L’Ile d’Yeu »
Dans le souhait de publier trois ouvrages 
par an, Édition Islaise fait une belle entrée 
sur la scène littéraire avec l’ouvrage de 
Florence d’Aboville et Monik Malissard : « 
Dans le silence de L’Ile d’Yeu ». Ce premier 
livre, visible à l’achat sur le site internet « 
edition.islaise.fr » et dans de nombreux 
points de vente, est le fruit d’une rencontre 
artistique entre la peintre professionnelle 
et la poétesse : « leurs univers respectifs 
ont immédiatement fait écho, j’ai d’ail-
leurs été très flatté que Monik Malissard 
nous rejoigne dans cette belle aventure, 
je trouve sa plume légère et malicieuse », 
déclare Benoit Gaborit.
Un livre tiré à 1200 exemplaires, « unique 
sur l’île », car il rassemble poésie et images 

et emmène le lecteur à arpenter les quatre 
coins de l’île sous un œil nouveau, au tra-
vers de courts textes dans un esprit Japo-
nisant (Haïkus) tantôt léger, tantôt engagé, 
mais toujours avec la facétie qu’on lui 
connaît. Autant de clins d’œil qui subli-
ment les nombreuses aquarelles de Flo-
rence d’Aboville : « j’ai adoré la façon dont 
Monik Malissard leur a donné une voix en 
sachant apporter la pointe de poésie qui 
manquait. Ça leur donne une saveur parti-
culière. Je les regarde différemment désor-
mais », s’émeut l’artiste peintre.
« Dans le silence de L’Ile d’Yeu » est une 
promenade ressourçante qui se lit comme 
une aventure avant de se transformer en 
cheminement intérieur. Une balade dans 
les lumières d’automne où l’on se perd 
avec délice au détour des ruelles, plages, 
dunes et autres cabanes de pêcheurs : « 
j’aime peindre au rythme des saisons, avec 
une prédilection pour les périodes plus 
calmes. J’ai ce besoin viscéral de prendre 
du recul pour pouvoir lâcher prise », pré-
cise Florence d’Aboville. Prendre le temps, 
pour mieux s’approprier les paysages 
et traduire inconsciemment sur papier 
un amour inconditionnel : « j’ai appris à 
décrire le vivant différemment à la venue 
de mon fils atteint de cécité ». Une pré-
cision que l’on retrouve au fil des pages, 
emplies de douceur, dont la sensibilité 
entre en parfaite adéquation avec le talent 
d’écriture de Monik Malissard : « c’est une 
belle histoire cette rencontre, d’amitié, de 
confiance, ça va au-delà du livre », précise 
Florence d’Aboville.
De prochains projets sont déjà en cours 
de préparation et promettent de séduire 
les lecteurs en quête de découvertes litté-
raires. La maison d’édition organisera éga-
lement des événements pour favoriser les 
échanges et la création. De ce fait, les deux 
artistes dédicaceront à nouveau « Dans 
le silence de L’Ile d’Yeu » pour rencontrer 
leurs lecteurs. Une troisième séance qui 
aura lieu cette fois-ci « chez Tintin » (bar à 
l’Abri des Coups de Mer) à Saint-Sauveur, 
le lundi 12 août, à partir de 16h30, en pré-
sence des auteurs d’Édition Islaise. « Dans 
le silence de L’Ile d’Yeu » est disponible à 
la maison de la Presse, au bar « à l’Abri des 
Coups de Mer », à Intermarché, à la Coo-
pérative Maritime, à la galerie « Pélagie », 
à la Maison d’Oya et à la libraire café am-
bulante « à Contre-Courant », mais aussi à 
la librairie Coiffard à Nantes et à l’espace 
Despret de Challans.
Contact : edition@islaise.fr

Auteur : Valentine Lanave
Crédit photo : Hélène Gaborit
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trAnsport

Tarifs Yeu Continent : une hausse 
de 5% pour 2025 qui ne passe pas

Le Jeudi 18 juillet 2024, en réponse à la 
demande des élus locaux et de certaines 
associations de L’Ile d’Yeu, suite à l’an-
nonce d’une hausse de 5% des tarifs de 
la compagnie Yeu continent pour 2025, 
qui a fait particulièrement réagir, deux 
membres du conseil régional, Mr Roch 
Brancour, vice-Président en charge du 
transport, et Mr François Blanchet étaient 
présents sur L’Ile d’Yeu pour une réunion 
avec des membres du conseil municipal, 
les deux conseillères départementales et 
des représentants d’associations défen-
dant les intérêts des usagers et des ac-
teurs économiques de l’île (Aller-retour, 
Yeu Demain, Yeu m’Garou, Les Ex-islais, 
l’UCA, la nouvelle association des artisans, 

l’association des marins de L’Ile d’Yeu, Les 
Enfants de Tempête).
Ainsi au travers d’échanges, parfois vifs 
mais aussi constructifs, les représentants 
islais ont pu s’exprimer et se faire en-
tendre quant à l’incidence de cette hausse 
pour la population mais aussi pour les 
entreprises.
Tous avaient à cœur de démontrer aux 
représentants régionaux l’impact de la 
traversée maritime dans le budget des 
familles islaises et les surcoûts consé-
quents que génère le transport pour les 
entreprises.
A l’écoute, Mr Blanchet et Mr Roch Bran-
cour ont proposé, concernant la tarifi-
cation des passages marchandises, une 

première réunion de concertation, qui 
devrait se tenir en septembre avec les 
acteurs concernés.
Quant à l’augmentation de 5% des tarifs 
pour l’année 2025, les représentants de 
la Région ont accepté de faire remonter 
la demande de son annulation à la Prési-
dente de Région, Mme Christelle Moran-
çais, qui aura le pouvoir d’apporter une 
réponse que tous espèrent favorable sur 
Yeu.
A noter : Durant son arrêt technique, pré-
vu pour le mois d’octobre, L’Insula Oya 3 
devrait faire un retour au chantier afin de 
corriger les problèmes techniques ren-
contrés depuis sa mise en service.

pAtrimoine

Le dernier bateau de pêche en bois 
de l’île ne partira pas à la casse !

Ce ligneur, qui devait partir à la destruc-
tion, a été racheté pour être mis au ser-
vice de tout le monde : « il n’a pas navigué 
depuis deux ans, on l’a racheté pour 2000 
euros avec mon compagnon Vincent ». Is-
sue d’une famille de marins à Granville, Vé-
ronique Saillard a grandi sur les bateaux : 
« mon père avait un vieux gréement. De 
mon côté, j’ai fait beaucoup de voile ». 
Professeur dans un lycée à Bordeaux, Vé-
ronique Saillard compte bien venir s’instal-
ler sur L’Ile d’Yeu, à la retraite, pour y couler 
des jours heureux, à bord de l’Océanide : 
« je voulais redonner vie à cette identité 
et cette culture de la mer. Je reçois beau-
coup de messages de reconnaissance de la 
part des Islais, heureux de voir perdurer un 
bout de leur patrimoine insulaire ».
L’Océanide, bateau de pêche datant de 
1975, va être homologué en bateau de 
plaisance pour pouvoir proposer à ses ad-
hérents des animations en lien avec la mer : 
 « on souhaite en faire un outil qui crée de 
la vie et du lien. Il faut donc que ça plaise, 
que ça puisse donner du plaisir aux gens ».
L’association, qui compte sept membres 
dans son conseil d’administration, dont 
quatre marins Islais, imagine déjà plusieurs 
activités récréatives pour l’Océanide : « 
des sorties en mer, voyages au coucher de 
soleil, ateliers pédagogiques, dégustations 
de fruits de mer, pique-niques sur l’eau, 
photos de mariage… Nous ne manquons 
pas d’idées ».
Mais pour l’instant, la priorité de l’asso-
ciation est de remettre en route le bateau. 

Pour cela, il sera sorti de l’eau le 22 juillet 
pour une quinzaine de jours, afin d’en-
treprendre son carénage : « nous allons 
brûler la peinture pour mettre la coque 
à nue, vérifier les bordées avec les clous 
pour s’assurer de l’étanchéité du bateau, 
le réparer et le repeindre ». Beaucoup 
d’opérations qui nécessiteront une aide 
bienvenue : « la coque en bois a besoin 
de rester dans l’eau le plus possible, d’où 
l’intérêt d’être plusieurs pour y mettre le 
moins de temps possible ». Avec des dé-
penses liées aux frais de remise en service 
du bateau (3 500 € par an pour le port, 8 
000 € pour la révision du moteur, 1 500 
€ de peinture…), l’équipe de bénévoles 
recherche également du prêt de matériel 
(ponceuse, matériel à calfater, pinceaux, 
brûleur et bouteille de gaz).

Prête à mettre du cœur à l’ouvrage, la ca-
pitaine, qui navigue à vue, se dit ravie de 
s’être lancée dans cette aventure avec son 
compagnon : « ce sont toutes les bonnes 
volontés et les savoir-faire apportés qui 
vont pouvoir rendre ce projet durable ». 
L’Océanide pourra d’ailleurs être classée 
patrimoine dès l’an prochain, à l’occasion 
de son 50ème anniversaire. En attendant, il 
sera présent lors des Journées du Patri-
moine, qui se tiendront le 3ème week-end 
de septembre.
Adhésion asso : 50 €, envoyer une de-
mande par mail à oceanide.ileyeu1975@
gmail.com
Groupe Facebook : oceanide_ileyeu

Auteur : Valentine Lanave
Crédit photo : Océanide
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dÉCOUPE AdhÉSIFS 
SUR MESURE

LETTRAGES, NUMÉROS ET FORMES PERSONNALISÉES

AménAGement

Le parking de la rue Neptune 
inauguré par la mairie

Afin d’améliorer le stationnement et de fa-
ciliter le dépôt des déchets aux abords de 
la gare maritime, la mairie avait décidé de 
réaménager le parking de la rue Neptune 
et d’y installer des conteneurs enterrés.
Après 3 mois de travaux, la rénovation de 
ce site, dont le coût de l’opération s’élève à 
520 182 € HT, vient de s’achever. 
Le parking Neptune comprend doréna-

vant 87 places de stationnement dont 2 
PMR ainsi que des emplacements pour 
les vélos. A noter : 434 tonnes de gravats 
recyclés, issus de la Gravaire, ont été utili-
sés, pour le chantier, par l’entreprise Bodin. 
Les plantations ont été réalisées par le ser-
vice « espaces verts » du centre technique 
municipal. 
Le stationnement des véhicules est limité à 

48h, pour la saison (du 1er avril au 30 sep-
tembre), et à 7 jours, pour l’hiver.
C’est aussi le premier site de l’île avec 
des colonnes enterrées comme équipe-
ment de collecte de déchets. Destiné aux 
ordures ménagères et au tri (emballage, 
papier, verre), l’aménagement compte 7 
conteneurs : 
• 2 pour les ordures ménagères
• 4 pour les emballages
• 2 pour le verre
• 1 pour le papier
La proximité du site avec la gare mari-
time permet le dépôt de déchets lors des 
départs par bateau. La procédure d’utilisa-
tion, avec une carte d’accès ou téléphone 
portable via un QR code, est indiquée sur 
des panneaux. Au travers de cette instal-
lation, la mairie souhaite encourager une 
participation soutenue au tri des déchets 
et faciliter leur recyclage. 
Le parking a été inauguré le mercredi 10 
juillet dernier.

Source : communiqué mairie

AménAGement

De nouveaux espaces de jeu et de 
loisirs pour la jeunesse

Lors de ses voeux, en janvier dernier, Carole 
Charuau, maire de L’Ile d’Yeu, avait annon-
cé la mise en place de plusieurs structures 
destinées à la jeunesse. Depuis le mois de 
juin, ces aménagements ouvrent, les uns 

après les autres, pour le plus grand bon-
heur des petits mais aussi des grands. Ainsi 
le pump track (cheminement pour prati-
quer vélo, skateboard, roller, trottinette...), 
installé au complexe sportif, est maintenant 

accessible, tout comme les 2 structures de 
jeux du complexe sportif et de la rue Clé-
menceau (à côté du rond-point).
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COnSEIL MUnICIPAL dU 10 jUILLET 2024
Gestion et utilisation de la maison funé-
raire
Depuis son ouverture, la maison funéraire 
est gérée au travers d’une délégation de 
service public qui arrivera à son terme le 
31/12/2024. Plusieurs modes de gestion et 
d’utilisation sont possibles : la gestion di-
recte, la gestion externalisée par un marché 
public ou la gestion externalisée en déléga-
tion de service public. A partir du rapport 
présenté, le conseil municipal décide de 
conserver le principe de la délégation de 
service public et d’engager la procédure.
Foncier
Étant données les tensions importantes rela-
tives à l’accès au logement, la commune a 
décidé de mener une politique active pour  
apporter des solutions concrètes au pro-
blème. Un projet de lotissement dont les 
terrains étaient destinés à des habitants islais 
n’a pu aboutir en raison du désengagement 
du promoteur. La commune a décidé de 
reprendre le portage de projet afin de per-
mettre à ce lotissement de voir le jour.
Le conseil municipal décide la cession de 9 
terrains sur les 11 que compte le lotissement.
La parcelle cadastrée 113 BZ 372 (458 m2) 
est cédée à Mr Kevin Ricolleau au prix de 97 
554 €
La parcelle cadastrée 113 BZ 373 (419 m2) 
est cédée à Mme Adeline Martin et Mr Nico-
las De Finance au prix de 88 828 €
La parcelle cadastrée 113 BZ 374 (467 m2) 
est cédée à Mme Marine Gaillard et Mr No-
lwenn Barrault au prix de 99 216 €
La parcelle cadastrée 113 BZ 375 (506 m2) 
est cédée à Mme Anaïs Burgaud et Mr An-
toine Dupuis au prix de 97 970 €
La parcelle cadastrée 113 BZ 376 (432 m2) 
est cédée à Mme Candice Becheur et Mr 
Samuel Renaud au prix de 86 904 €
La parcelle cadastrée 113 BZ 379 (344 m2) 
est cédée à Mr Liam Delaveau au prix de 69 
495 €
La parcelle cadastrée 113 BZ 380 (345 m2) 
est cédée à Mr Thimotée Augereau au prix 
de 69 360 €
La commune de L’Ile d’Yeu cède l’immeuble 
cadastré 113 AM 1567 (146 m2), situé rue de 
la Victoire, au prix de 200 000 €, à la SCI Les 
Guidonnés, dans le respect des conditions 
fixées initialement : vente pour une activité 
professionnelle ouverte à l’année, sur L’Ile 
d’Yeu.

Quartier des Usines
Une étude prospective en vue du réaména-
gement du quartier des Usines a été lancée 
par la commune. Dans ce cadre, l’agence de 
services aux collectivités locales de Vendée, 
Vendée Expansion, a été missionnée, par 
convention, pour assister la commune sur 
la définition d’un préprogramme, puis des 
programmes de ces opérations. A ce jour, 
deux scénarios d’aménagement ressortent 
mais doivent encore être affinés avant d’être 
présentés. Pour répondre à certains objectifs 
de la municipalité, notamment la production 
de logements accessibles et à l’année, des 
opérateurs privés devront être trouvés.
Le conseil municipal décide de confier à 
Vendée Expansion une mission complé-
mentaire d’assistance à maîtrise d’ouvrage, 
pour la commercialisation des parcelles du 
quartier des Usines. Cette mission prévoit la 
rédaction d’un projet de cahier des charges 
pour consultation d’opérateurs, l’assistance 
au Maître d’Ouvrage pour le choix des pro-
moteurs-constructeurs, une assistance au 
maître d’ouvrage pendant la phase de mise 
au point du projet de l’offre retenue, une 
assistance à la négociation et le suivi de la 
régularisation de compromis de vente de-
vant notaire.
Restauration scolaire Ecole primaire 
Notre Dame du Port
Afin de pouvoir proposer un repas, le midi, à 
un maximum d’enfants scolarisés, un dispo-
sitif est mis en place pour assurer un service 
municipal de restauration scolaire aux élèves 
de l’école Notre Dame du Port. Préparés au 
collège des Sicardières, les repas seront 
conditionnés et livrés, chaque jour, à l’école 
par des agents municipaux. La commune de 
L’Ile d’Yeu décide de prendre en charge les 
frais d’électricité et d’eau relatifs à l’utilisa-
tion de la salle mise à disposition par l’OGEC 
pour l’exécution du service.
Désignation au sein du conseil de surveil-
lance
Depuis février dernier, les 2 représentants 
du conseil municipal au sein du conseil de 
surveillance de l’hôpital étaient Mme Carole 
Charuau et Mme Anne-Claude Cabilic. Mme 
Carole Charuau étant déjà membre en tant 
que conseillère départementale, le conseil 
municipal décide de désigner comme nou-
veaux représentants du conseil : Mme Anne-
Claude Cabilic et Mme Valérie Auriaux.

Hélistation
Comme le demandent les services de l’avia-
tion civile, des inspections journalières de 
l’aire de mouvement de l’hélistation sont 
réalisées. Responsable de ces inspections, en 
tant que proprétaire et gestionnaire de l’hé-
listation, la commune de L’Ile d’Yeu decide, 
au travers d’une convention, de déléguer ce 
pouvoir de les effectuer à la compagnie Oya 
Vendée Hélicoptère .
Tarifs – Visites du patrimoine
Les tarifs 2025 du service patrimoine sont va-
lidés par le conseil municipal. Ceux-ci restent 
stables par rapport à 2024 pour les indivi-
duels. Seules de légères augmentations sur 
les visites de groupe sont appliquées.
Charte Micro-Folies
Une Micro-Folies est un équipement qui 
propose des contenus culturels ludiques et 
technologiques. Chaque Micro-Folies est 
articulée autour de son musée numérique. 
Cette galerie d’art numérique permet l’accès 
à plusieurs milliers d’oeuvres de nombreuses 
institutions et musées. La commune de L’Ile 
d’Yeu décide d’adhérer au réseau Micro-Fo-
lies proposé par l’Etablissement Public du 
parc et de la grande Halle de la Villette. Ce 
dispositif sera implanté dans l’auditorium du 
Pôle Culturel du Petit Chiron.
Corne de Brume
Les travaux de restauration du bâtiment de 
la corne de brume ont pris fin en juin dernier.
Afin de pouvoir assurer la gestion du site et 
d’utiliser le bâtiment destiné à être ouvert 
au public, la commune décide la signature 
d’une convention d’occupation temporaire 
du domaine public avec le département. 
Cette ouverture est prévue pour septembre. 
Une exposition intitulée « faire parler les 
côtes » y sera installée.
Modification du tableau des effectifs
A partir des derniers mouvements de per-
sonnel enregistrés et des promotions in-
ternes, le conseil municipal décide une nou-
velle modification du tableau des effectifs.
Gare maritime - Réaménagement du 
stockage de produits froids
A partir du diagnostic réalisé par le cabinet 
Artélia, le conseil municipal décide d’émettre 
un avis favorable au scénario qui consiste à 
étendre le terre-plein de la gare maritime, 
côté ouest, sur la cale d’échouage, afin d’y 
créer un bâtiment froid de 600 m2.

politique

Elections législatives du 7 juillet
les résultats à L’Ile d’Yeu

2ème tour des législatives 2024 - 3ème circonscription Vendée
Inscrits : 4300 - votants : 2927 (68,1%)
Blancs : 110 - nuls : 65 - exprimés : 2752 (64%)

N° Candidat Nombre de voix
L’Ile d’Yeu

Pourcentage exprimés
L’Ile d’Yeu

Pourcentage exprimés
circonscription

3 DUBIN Pascal (Union de l’extrême droite) 1017 36,95% 43,57%
6 BUCHOU Stéphane (Ensemble) 1735 63,05% 56,43%

Stephane Buchou élu
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Un nouvel équipement de collecte des déchets est installé au parking Neptune avec des colonnes enterrées destinées aux ordures 
ménagères et au tri (emballage, papier, verre) :

2 pour les ordures ménagères    4 pour les emballages   2 pour le verre    1 pour le papier

Leur proximité avec la gare maritime permet le dépôt de déchets lors des départs de bateaux. Le détail de leur utilisation est indiqué sur des 
panneaux avec une carte d’accès et téléphone portable via un QR code.
Grâce à cette installation, nous espérons encourager une participation soutenue au tri des déchets et faciliter leur recyclage.

Point tri neptune : fonctionnement

Infos Municipales

La coopérative d’habitants : 
un modèle pour répondre aux besoins de logements à l’année à un prix abordable.

	Le contexte : face à une explosion des prix de l’immobilier et une pénurie de loca-
tions à l’année, la mairie de L’Ile d’Yeu souhaite soutenir la création d’un parc de loge-
ments en résidence principale, durablement abordables, et favorisant le lien social.
	Le principe : un terrain de 2 200 m², situé rue de Gâtine, est mis à disposition par 
la Commune pour un projet de création de logements en coopérative d’habitants.
 La coopérative d’habitants : il s’agit de personnes qui vont s’associer pour conce-
voir un projet de logements, l’occuper et le gérer. La structure créée (la coopérative) 
portera le projet immobilier. Ce système permet « l’accession à la propriété » en dimi-
nuant le coût de la construction.
 Un projet accompagné : la mairie accompagnera les habitants en missionnant des 
structures pour les aider à la constitution du groupe et formaliser leur projet sur tous 
les aspects (projet individuel et collectif, projet immobilier et faisabilité financière).

Intéressés ?
Rendez-vous à la réunion de lancement, le jeudi 12 septembre 2024 à 20h, Salle n°3 de la 
Citadelle, pour rencontrer les autres habitants intéressés et débuter un projet commun.

VOUS POSSÉDEZ UNE CARTE D’ACCèS VOUS NE POSSÉDEZ PAS DE CARTE D’ACCèS
Pour les ordures ménagères et les emballages
1 - Présenter la carte d’accès sur le lecteur de la colonne quelques  
      secondes ;
2 - Le voyant vert s’allume : le système se déverrouille ;
3 - Utiliser la poignée et/ou la pédale pour ouvrir le tambour ;
4 - Maintenir le tambour ouvert et déposer vos déchets sans forcer   
     sac d’un volume de 60 litres maximum par apport ;
5 - Lâcher la poignée/pédale, le tambour se referme  
      automatiquement.

Pour les ordures ménagères
Régler avec votre carte bancaire en utilisant votre téléphone - 
scanner le QR Code ou se rendre sur le lien indiqué sur les co-
lonnes d’ordures ménagères puis suivre les instructions données.
Apport = 2,90 €.

Pour les emballages
Rendez-vous dans un des points tri de l’île.

Autres informations 
  Une ouverture de trappe = 1 apport
  Les colonnes papier et verre sont en accès libre
  L’apport pour les emballages est en accès contrôlé mais GRATUIT

  Le coût de l’apport d’ordures ménagères est de 2,90 € hors forfait

Afin que les colonnes puissent être collectées, les dépôts à terre sont INTERDITS sous peine de poursuites !

Informations au 02 51 59 49 59 – dechets@ile-yeu.fr

Plus d’informations sur www.mairie.ile-yeu.fr ou auprès du service Habitat de la Mairie : habitat@ile-yeu.fr ou au 02 72 75 01 62
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ous vous proposons de deve-
nir acteur de vos fossés et de 
contribuer à la régulation du 
niveau de l’eau sur notre île. 

Avant de se munir de sa pelle et de ses 
bottes, il faut comprendre de quoi il s’agit 
et comment ça marche.
Le maillage des fossés islais
Rappelons que notre île est asymétrique. 
Au sud-ouest, elle s’élève jusqu’à environ 
35 m au-dessus de la mer, par l’intermé-
diaire des hautes falaises de gneiss de la 
Côte Sauvage. Ces falaises bordent un pla-
teau qui comprend l’essentiel de la zone 
naturelle et s’étend globalement entre la 
Côte Sauvage, la pointe du But, la Citadelle, 
Saint-Sauveur et le port des Vieilles. A par-
tir de ces trois derniers points, le plateau 
descend vers la mer en direction du nord 
et de l’est, selon des pentes relativement 
douces, sur lesquelles sont implantées la 
plupart des zones habitées de l’île.
L’écoulement des eaux pluviales se fait 
donc assez naturellement dans la pente et, 
dans la partie est, se déverse dans les ma-
gnifiques marais, à l’arrière des dunes. Ces 
« bassins » sont alimentés par les eaux plu-
viales et communiquent également avec 
la mer (La Guerche, le Marais Salé, L’Illia, 
la Gorelle, le Marais Mottou, le Marais de 
la Croix, le Marais de la Table, le Pré de la 
Pougne, le Marais des Broches, le Marais 
du But… ).
On pourrait communément penser que 
seule la partie « marais » ou les parties 
plates de l’île ont besoin d’être équipées 
de fossés, il n’en est rien : l’eau suit natu-
rellement le chemin de plus forte pente 
qui s’offre à elle et s’accumule aussi dans 
les zones irrégulières et accidentées, dans 
des cuvettes pas toujours visibles au pre-
mier abord ou dans l’une des nombreuses 
mares de l’île.
A partir de ces zones d’accumulation, l’eau 
s’infiltre dans les fissures des roches qui 
forment l’île et alimentent nos réserves 
souterraines. Sous nos pieds, nous n’avons 
pas une nappe, mais plutôt une lentille 
d’eau douce coincée dans le sol de l’île et 
limitée sur les côtés et vers le bas, par l’eau 
de mer salée. L’eau de mer, plus dense, 
s’infiltre elle aussi dans les failles depuis la 
côte vendéenne, passe sous la lentille d’eau 
douce et repousse l’eau de la lentille vers le 
haut et vers le centre de l’île.
Le réseau hydrographique de L’Ile d’Yeu, 

N

composé d’un maillage de mares, fossés, 
marais et zones humides, puits et cour-
seaux, n’est donc que la partie visible d’un 
ensemble sous-terrain bien plus vaste 
constitué de failles et de zones poreuses, 
alimentées par l’eau douce des pluies et 
par les infiltrations d’eau de mer dans le 
sous sol. Les fossés sont un des outils de 
régulation des eaux et du maintien du fra-
gile équilibre de ce réseau hydrographique 
complexe.
A quoi sert un fossé ?
Les terres situées sur la côte Sauvage sont 
peu construites, celles qui sont en site clas-
sé, toutes en « Espace Naturel Sensible », 
appartiennent au département, d’autres 
sont agricoles. De nombreux fossés des 
terrains de la côte sauvage sont aussi situés 
sur des parcelles privées enfrichées et ainsi 
inaccessibles. 
La partie nord de l’île est beaucoup plus 
habitée avec un espace urbain dense, au-
tour du Port et des villages, et des espaces 
moins denses vers l’est, majoritairement 
bâtis de résidences secondaires, le tout en-
trecoupé de parcelles cultivées. On le com-
prendra aisément, ces enchevêtrements de 
constructions et d’aménagements urbains 
peuvent entrer en conflit avec le réseau 
hydrographique.
La première idée qui vient à l’esprit est que 
les fossés servent à éviter l’engorgement 
des sols et l’inondation des chemins et des 
routes.

Les fossés, qui bordent souvent les par-
celles, mais aussi les mares, jouent en réa-
lité plusieurs rôles simultanés. Ils facilitent 
le désengorgement des terres quand le 
temps est trop pluvieux, mais, au contact 
immédiat avec le socle rocheux de l’île, 
ils favorisent aussi la lente pénétration de 
l’eau dans les failles, alimentant ainsi les 
réserves souterraines (ce que les buses ne 
permettent pas !). 
Enfin, en relais les uns des autres, les fossés 
ralentissent l’eau douce dans sa course vers 
la mer, ils la redistribuent, irriguant les par-
celles et évitant l’engorgement des cours et 
le débordement des marais. 
Ce réseau fantastique a été aménagé pen-
dant des siècles par des Islais ingénieux, 
afin de pouvoir cultiver les parcelles. Nos 
anciens le savaient ! Il faut se souvenir que 
l’île était cultivée sur environ 50 % de sa 
superficie dans les années 50 contre 5 % 
aujourd’hui. A cette époque, les Islais, 
proches de la terre qu’ils devaient travailler 
pour assurer une partie de leur subsistance, 
entretenaient les mares et les fossés. Cha-
cun contribuait ainsi à préserver le fragile 
équilibre des ressources en eaux.
Où en sommes nous aujourd’hui ?
Les fossés qui bordent les routes com-
munales sont entretenus par les services 
municipaux et les fossés appartenant aux 
particuliers doivent être entretenus par les 
propriétaires. C’est la règle de base !
Dans les zones situées en « Espace Naturel 

réseAu HYDroGrApHique

Les fossés : une fonction essentielle 
pour la gestion des eaux de pluies

Sensible », la gestion des fossés incombe 
au département, à la Mairie le long des 
voies communales, à certains éleveurs en 
convention avec le département, mais aus-
si à des propriétaires privés. La gestion y est 
donc extrêmement complexe, pour à la fois 
préserver les zones humides, maintenir la 
biodiversité et éviter les engorgements ou 
inondations ! 
En zone agricole, les agriculteurs surveillent 
généralement l’état des fossés de leurs 
parcelles, mais leurs efforts peuvent se 
solder par des échecs et des inondations 
de terrains si les fossés avoisinants restent 
bouchés. Il faut que l’eau coule sur toute la 
longueur, c’est un principe de base.
L’entretien des fossés privés s’avère par-
fois compliqué. De nombreuses parcelles 
privées sont aujourd’hui enfrichées, aban-
données ou inaccessibles, volontairement 
ou pas. Il n’est pas toujours simple d’aller 
nettoyer le fossé du terrain situé en zone 
naturelle, hérité de l’arrière grand-mère et 
laissé en indivision à 40 cousins !
Dans les zones « construites », l’accès aux 
fossés est plus facile. Sur certaines parcelles 
avec maison et jardin, l’eau circule mal, 
l’entretien a été négligé depuis des années, 
et on ne sait même plus distinguer les fos-
sés. Ils ne peuvent donc plus jouer leur rôle 
de régulateur des eaux.
Par ailleurs, l’idée de combler ses fossés 
avec des déchets verts, des gravats ou 
autres détritus..., pour agrandir la parcelle 
ou éviter la prolifération des moustiques, 
est bien entendu à oublier, d’une part, 
parce que cette pratique est illégale, d’autre 
part, parce qu’elle contribue à l’excès d’hu-
midité dans les sols en hiver, néfaste aux 
bâtiments et aux plantations.
Ceux qui ne viennent qu’aux beaux jours 
méconnaissent parfois l’utilité et le rôle ré-
gulateur joués par les fossés, ne voyant pas 
les effets néfastes du manque d’entretien, 
à l’exception de cette année ! Les consé-
quences sont visibles en période hivernale 
voire printanière et estivale : des chemins 
inondés, l’impossibilité pour les services de 
la mairie d’entretenir les pistes ou chemins, 
des maisons avec des remontés humides 
ou même parfois inondées ou inacces-
sibles tellement le terrain est embourbé, 
des chutes d’arbres même par vent modé-
rément fort car leurs racines s’ancrent mal 
dans la boue, l’arrivée d’espèces aquatiques 
invasives, une impossibilité de semer ou 
travailler aux champs pour nos exploitants 

agricoles, retardant d’autant la production 
pour la saison qui débute...
Et si ce fossé maltraité est en zone de ma-
rais, toute modification risque de boule-
verser l’ensemble de l’écosystème ; empê-
chant la conversation de l’eau entre la mer 
et le marais, modifiant la salinité des terres 
et fragilisant les dunes, dernier rempart 
devant la mer. Dans ces zones de marais, il 
s’avère très difficile de se passer des fossés 
en état de fonctionnement, où l’eau coule. 
Le fossé bien soigné contribue à l’équi-
libre extrêmement fragile de la côté nord-
est, équilibre entre les zones de marais et 
le cordon dunaire qui « protège » l’île de 
l’Océan. 
Comment faire avec son fossé ?
Il faut déjà rappeler la loi, qui nous explique 
clairement que l’entretien des fossés situés 
sur une propriété privée est du ressort 
du propriétaire de la parcelle. D’après les 
articles 640 et 641 du Code Civil, tout pro-
priétaire d’un fossé doit procéder à son en-
tretien régulier afin qu’il puisse permettre 
l’évacuation des eaux en évitant toutes 
nuisances à l’amont (digue ou obstruction) 
et à l’aval (mares, fosse, piscines naturelles) 
du fossé. Si l’absence d’entretien engendre 
un risque pour la sécurité ou la salubrité 
publique, le maire peut y faire exécuter des 
travaux d’office (article L.2212-2 Code Gé-
néral des Collectivités Territoriales) et fac-
turer les travaux au propriétaire du fossé.
Chacun, soucieux de préserver notre île fra-
gile, privilégiera donc un entretien régulier 
de son fossé. Techniquement on distingue 
plusieurs opérations à mener :
 Le ramassage des embâcles pouvant 
gêner l’écoulement, il s’agit ici d’enlever 
les souches ou autre objet inhabituel, ainsi 
que les débris végétaux apportés par l’eau : 
racines, feuilles, branches… ou par l’homme 
(déchets de tonte ou du jardinage) ;
 L’enlèvement des atterrissements, c’est à 
dire les dépôts de terre, sable, gravier, vase, 
accumulés par des années d’abandon. On 
doit nettoyer aussi régulièrement ses buses 
pour éviter la formation de bouchons ;
 L’entretien des berges : à défaut de végé-
tation, fait rare à L’Ile d’Yeu ! Les berges du 
fossé seront plantées d’herbe afin de les 
stabiliser et d’éviter l’érosion et les chutes 
de terre ;
 Le faucardage des plantes aquatiques : 
avec l’aide d’un faucard, une faux à long 
manche, on coupera les plantes aqua-
tiques. A défaut de faucard, utiliser le 

coupe branche télescopique ou mettre les 
pieds dans le fossé avec son sécateur. En 
gros, on enlève les herbes et plantes du 
fond du fossé, sans l’abîmer...
Cet entretien régulier permet d’éviter un 
curage trop brutal, qui sera peut-être 
nécessaire en cas de négligence pendant 
plusieurs années. Dans ce cas, on fera at-
tention à ne pas surcreuser en respectant 
la profondeur et la largeur initiale pour ne 
pas trop modifier le débit de l’eau.
Vous l’avez compris, il convient de mener 
ce travail de force en équipe et surtout en 
collaboration avec son voisinage, pour être 
sûr de la continuité des écoulements. Pour 
les fossés mitoyens, la bonne entente s’im-
pose, comme pour l’entretien des haies : 
soit on nettoie ensemble, soit c’est chacun 
son tour. L’entretien se fait idéalement en 
fin d’été ou à l’automne, afin de respecter 
la faune et la flore et de se préparer aux 
pluies, voilà une bonne raison pour venir 
aux vacances de la Toussaint ! A défaut, s’y 
atteler cet été, à l’ombre des saules...
Finalement, le fossé, à L’Île d’Yeu, c’est la 
vie, il permet à nos agriculteurs de bien 
cultiver la terre, vous ferez un peu voire 
beaucoup d’exercice physique sans payer 
l’abonnement à la salle de sport, vos en-
fants ou petits-enfants vont être enchantés 
d’aller mettre les pieds dans la gadouille. 
Et surtout le fossé islais, qui parcourt les 
parcelles, vous permettra de rencontrer ou 
retrouver vos voisins autour de votre pelle, 
ou d’un petit moment convivial.
Et si, par le plus grand des malheurs, vous 
n’avez pas de fossé sous la main mais sou-
haitez vous impliquer dans la gestion du 
patrimoine hydrographique, le Comité de 
Développement de l’Agriculture a lancé, 
avec la Fondation du Patrimoine, un projet 
pour restaurer le réseau hydrographique 
de L’Ile d’Yeu. (fondation-patrimoine.org/
les-projets/restauration-du-reseau-hydro-
graphique-de-lile-dyeu).

Auteur : Hélène Gaborit 
Crédit photos et images : Hélène Gaborit, 
OdySéYeu
Remerciements au CDA et ODySéYeu pour 
la mise à disposition de leur documentation

Pour en savoir plus, un excellent article 
d’Arthur Bouyer du CDA.
https://revue-sesame-inrae.fr/territoires-
du-littoral-au-file-de-leau-un-projet-mul-
tiforme-pour-mieux-prendre-en-compte-
leau-en-agriculture-sur-lile-dyeu/

Après « Prospect’îles, des ateliers participatifs sur la montée des eaux » paru dans le numéro 7 de l’Echo, voici la 
suite de la chronique « Environnement ». L’actualité des fossés nous a tous marqués en juin dernier, beaucoup ont 
subi d’importants dégâts suite aux débordements et inondations, d’autres se sont retrouvés isolés ou en difficulté 
pour se déplacer. Si vous avez poussé votre vélo lors de vos dernières balades, si vous avez oublié de mettre vos 
bottes pour aller faire un petit tour, ou si vous avez un fossé sur votre terrain, cet article est pour vous ! 
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ette section sport étude, pas 
comme les autres, a vu le jour 
en septembre 2012, à l’initia-
tive du chef d’établissement de 

l’époque, Marc Vannier, et de Thierry Dutin, 
instructeur régional de plongée et direc-
teur du centre Sub’Evasion, : « nous avions 
organisé une première réunion en avril 
2011, avec le souhait de pouvoir accom-
pagner des élèves qui auraient pu être en 
difficulté, en les amenant à se dépasser à 
travers la plongée, en travaillant la rigueur 
et la discipline », explique Thierry Dutin, par 
ailleurs moniteur de bateau école.
Autrefois formateur sur La Roche-sur-Yon 
et responsable de la commission technique 
de la fédération de plongée, il y a plus de 
trente ans, Thierry Dutin s’est fixé sur le pe-
tit port de la meule pour y fonder sa propre 
structure : « je voulais en faire quelque 
chose car c’est un beau spot. Il y avait une 
base fédérale de plongée dans les années 
70 ». Ouvert d’avril à octobre, Sub’Evasion 
draine un large public, dont beaucoup de 
clubs extérieurs qui viennent de « toute 
la France » : « nous organisons aussi des 
randonnées palmées et des stages adultes, 
ainsi que des stages auprès des enfants, 
grâce à notre matériel particulièrement 
adapté «. Un lieu préservé, loin du conti-
nent, dont les fonds rocheux permettent 
aux plongeurs d’avoir une visibilité excep-
tionnelle.
Si seulement dix sections sportives comme 
celle-ci existent en lycée dans le pays, no-
tamment dans des établissements scolaires 
basés à Condé-en-Normandie, Guérande 
et Fouesnant, cette section sport étude 
est unique au niveau du collège. En effet, 
grâce à des aides financières de la région, 
l’option sportive initiale a rapidement pu 
se muer en une section sportive d’excel-
lence. Les jeunes recrues, triées sur le volet 
chaque année, ont pour la plupart déjà 
sauté dans le bain, à l’occasion du dispositif 
« l’école ouverte », qui permet de décou-
vrir l’univers de la plongée pour les élèves 
de troisième cycle : « cette pratique spor-
tive développe beaucoup d’aptitudes chez 
les jeunes, dont la confiance en eux. Les 
grands accompagnent les petits, il y a un 
aspect solidaire et une très bonne cohésion 
qui s’exerce entre tous. Ils m’épatent tout le 
temps, que ce soit pour les mises à l’eau ou 
l’immersion, par exemple », confie Grégory 
Fagault, leur professeur d’EPS.
Une sélection qui s’opère dorénavant en fin 
d’année de classe de 6ème, pour permettre 
aux encadrants de mieux connaître les 
futurs aspirants : « autrefois, nous n’avions 
pas vraiment de critères de sélection, ce qui 
nous a amenés à être vite confrontés à une 
forte demande de la part des élèves, à la-

C

quelle nous ne pouvions répondre, car trop 
limités en termes d’effectif d’encadrement. 
Supprimer la classe de 6ème nous a permis 
d’avoir le recul nécessaire pour pouvoir 
porter un jugement éclairé quant aux habi-
lités, capacités et motivations de chacun, 
qu’ils soient bons élèves ou en décrochage 
scolaire », détaille leur enseignant.
Ainsi, ce sont 4 nouveaux apprentis plon-
geurs qui sont sélectionnés pour venir par-
tager le quotidien aquatique de 8 autres 
élèves, déjà bien rodés à l’exercice. Au cours 
de la première année d’apprentissage, les 
enfants sont déjà capables de s’équiper 
seuls, avec un regard particulier de la part 
des encadrants, qui vérifient systémati-
quement les paramètres afin de sécuriser 
la plongée. Thierry, Stéphanie, Vincent et 
Armelle encadrent les plongées des collé-
giens, à hauteur de 4 heures par semaine. 
Des palmes, masques et tuba pour com-
mencer, qui laissent peu à peu place aux 
bouteilles et combinaisons de plongée : « 
les élèves plongent durant les beaux jours 
et étudient durant l’hiver car, pour une 
bonne pratique de la plongée, il y a des 
connaissances théoriques essentielles à 
acquérir », précise Thierry Dutin. Physique, 
anatomie, physiologie, biologie sous ma-
rine, photographie… un programme com-
plet qui permet aux collégiens d’accéder à 
des apprentissages concrets : « ils appro-
visionnent un aquarium, alimenté par des 
fiches descriptives pour que tous les élèves 
du collège puissent étudier la faune et la 
flore locale ». Ramassages de déchets cô-
tiers et études de l’estran font aussi partie 
de leur programme hivernal.
De multiples plongées encadrées sont 
organisées pour les élèves, autour de l’île, 
durant l’année scolaire, sur leur temps libre. 
Au large de la Meule, mais aussi au niveau 
de l’Ours des Sabias, le Pissot, les Fon-
taines, la pointe de la Tranche : « les 3èmes 
peuvent aller jusqu’à 20 mètres ». Lors de 
cette même année, les élèves sont amenés 

à réaliser une formation d’aide moniteur : 
« les plus grands vont avoir un rôle de sur-
veillance et de conseils auprès des plus 
petits », avec pour objectif final, le passage 
du Niveau-1.
Chaque fin d’année, les collégiens ont la 
possibilité de joindre l’utile à l’agréable 
en voyageant. Ainsi, un premier voyage 
à Étel avait été organisé en 2014. L’année 
suivante, une fête de la Saint-Patrick avait 
été organisée pour pouvoir financer le 
premier voyage en Espagne, à Rosas : « 
on ne pouvait rester que 4 jours pour trois 
plongées. Depuis, on reste cinq jours et on 
effectue autant de plongées », s’enthou-
siasme Thierry Dutin. Rosas, réserve natu-
relle du Cap de Creus, en zone protégée, 
permet aux enfants de découvrir une faune 
« magnifique », dans un environnement 
différent : « L’Ile d’Yeu regorge d’une flore 
très visible avec de très belles fixations 
comme des éponges et des algues, mais 
nous n’avons pas les murènes, mérous et 
barracudas de Méditerranée ». Grâce à une 
aide financière exceptionnelle, la section 
plongée a pu se rendre jusqu’en Marti-
nique durant huit jours en 2022.
Pour pouvoir effectuer ce voyage sportif 
annuel, les plus jeunes doivent valider le 
PE12, qui leur permet de plongée jusqu’à 
12 mètres, encadrés. Les niveaux 1 (20 m) 
plongent toujours avec un moniteur, l’au-
tonomie à ce stade n’est pas envisageable. 
Le niveau 2, accessible à partir de 16 ans, 
si les enfants décident de poursuivre leur 
apprentissage de la plongée, permettra par 
la suite de pouvoir plonger en autonomie 
jusqu’à 20 mètres, et jusqu’ à 40 mètres, en 
étant encadrés. Encadrer des niveaux infé-
rieurs est possible avec le niveau 4.
Une section qui peut déclencher des voca-
tions, à l’image d’un élève devenu soudeur 
plongeur.

Auteur : Valentine Lanave
Crédit photo : Sub Evasion
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Plongée : la section sportive des 
Sicardières fête ses douze ans
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Twirling : de bons résultats et de 
l’ambition pour le club Islais

Au départ, le club de twirling de L’Ile d’Yeu 
participe aux compétitions organisées par 
la FSCF, puis, porté par ses bons résultats, 
décide de se tourner vers la fédération of-
ficielle : la FFSTB. Depuis, le niveau du club 
ne cesse d’évoluer permettant même à ses 
athlètes de se distinguer au niveau régio-
nal voire national.
Un club tourné vers la compétition
L’association est animée par un bureau 
composé de 11 membres dont la prési-
dence est assurée par Maud Chiron. Au 
cours de cette saison 2023/2024, le club 
comptait 42 twirleurs dont 32 étaient 
engagés en compétition. 10 débutantes 
étaient inscrites à l’école de twirling, desti-
née aux enfants de 4 à 6 ans qui souhaitent 
découvrir l’activité. A partir de 7 ans, les 
enfants participent alors aux concours, en 
équipe, en solo ou en duo, dans la catégo-
rie correspondant à leur niveau (Nationale 
3, Nationale 2 ou Nationale 1). Comme 
le précisent Laëtitia et Virginie, toutes les 
deux membres du bureau, « la priorité doit 
être donnée à la pratique en équipe, les 
athlètes qui le souhaitent peuvent égale-
ment s’engager dans des compétitions 
duo ou solo ».
Quelque soit la catégorie, la saison s’orga-
nise au travers de 5 concours. Chaque ath-
lète est assuré de disputer les 2 premiers : 
le départemental et le pré-sélectif. Mais 
pour les 3 suivants, le régional, la ½ finale 
et la finale, qui récompense les meilleurs 
de la saison, il faut obtenir sa qualification. 
11 entraîneurs, toutes passionnées et for-
tement investies, ont oeuvré cette année 
au côté de leurs athlètes avec, pour cer-
taines, le soutien d’un entraineur jeune. 
Depuis quelques saisons, le club s’offre 
également les services d’un chorégraphe 
pour accompagner les coachs dans le 
montage, travail déterminant pour optimi-
ser la performance de ses twirleurs et ainsi 
obtenir de bons résultats en concours. 
Pour 2024/2025, Sébastien Dubois, cho-

régraphe international aura en charge 
le montage chorégraphie de toutes les 
équipes et de tous les solos et duos qui 
évolueront en Nationale 1.
De bons résultats cette saison et de 
belles promesses pour la suite
5 équipes ou groupes étaient engagés cette 
année pour représenter L’Ile d’Yeu en com-
pétition. L’équipe minimes (N2) se hisse 
jusqu’en demi-finale avec 3 podiums obte-
nus au cours de la saison ; le groupe juniors 
(N2) obtient une 1ère place au départemen-
tal puis 3 podiums au pré-sélectif, au ré-
gional et en ½ finale ; l’équipe juniors (N1) 
remporte le départemental et le régional ; 
l’équipe séniors (N2) se classe 1ère du 
régional. Malheureusement, les notes 
moyennes obtenues, respectivement, sur 
l’ensemble de l’année, par chacun de ces 
groupes ou équipes, n’étaient pas suffi-
santes pour se qualifier en finale.
En solo, le club, qui comptait 24 licenciés 
engagés en compétition, peut également 
se féliciter de quelques bons résultats : une 
1ère place pour Jade (cadette N1) et des po-
diums pour Margot (benjamine N2), Rosalie 
(senior N2), Cassy (minime N1), Lola (junior 
N1), Charlotte (junior N1) et Candice (senior 
Elite N1) au départemental ; une 1ère place 
pour Apoline (poussine N3) au pré-sélectif ; 
une 2ème place pour Louise (cadette N1)
au régional ; des participations aux finales 
pour Louis (cadet N1), qui obtient une 
belle 3ème place, et pour Salomé (poussine 
N3) qui termine 11ème.
En duo, Cassy et Margot (minimes N2)
réalisent 4 podiums au cours de la saison ; 
Océane et Romane (minimes N2) ainsi que 
camille et Manon (seniors N2) obtiennent 
la 3ème place au départemental ; Lola et 
Cléo (juniors N2) réalisent 2 podiums, au 
départemental et au pré-sélectif ; Rosa-
lie et Hortense (seniors N2) obtiennent 2 
podiums et la 1ère place au régional ; Louis 
et Louise (cadets N1), qualifiés en finale, se 
classent 3ème au niveau national.

Des twirleurs islais en pôle
Créé récemment, le Pôle des Pays de la 
Loire accueille les meilleurs athlètes de la 
région. Après une 1ère sélection sur vidéo, 
les enfants qualifiés participent à une jour-
née de sélection en présentiel, à l’issue de 
laquelle 60 athlètes sont retenus. Au cours 
de cette saison 2023/2024, 6 twirleurs de 
L’Ile d’Yeu ont pu participer aux 5 stages 
organisés par le pôle des Pays de la Loire.
Grâce à leurs très beaux parcours en 
2022/2023, Louise Martin et Louis Conan 
ont pu quant à eux intégrer, en plus du pôle 
régional, le pôle France qui rassemble les 
meilleurs athlètes du pays et ouvre la porte 
à des compétitions internationales. Invité 
cette année à participer aux mondiaux en 
solo rythmique, Louis Conan, qui aurait 
alors été surclassé, a préféré se donner un 
peu de temps avant sa première participa-
tion à ce niveau de compétition. L’occasion 
pourrait très vite se représenter...
Un projet de club qui impose un véri-
table dynamisme
La progression enregistrée par le club ces 
dernières années, avec la participation à des 
compétitions qui peuvent être synonymes 
de longs déplacements, s’est accompa-
gnée d’une hausse importante des frais. Les 
bénévoles doivent donc redoubler d’efforts 
pour récolter des financements nécessaires 
au fonctionnement de l’association. Le club 
organisera ainsi dans les mois à venir 2 lo-
tos, une vente de saucissons et une vente 
de madeleines. Marquant la fin de la saison, 
chaque année, un gala est organisé, fin juin/
début juillet, à la salle omnisports, pour pré-
senter, au public de L’Ile d’Yeu, les choré-
graphies de la saison passée.

Crédit photos : association de danse twirling

Equipe séniors - 1ère du régional en Nationale 2

Louis et Louise - 3èmes de la finale Nationale 1, en duo

Salomé - 1ère du régional et 11ème de la finale Nationale 3, 
en solo

Fondée dans les années 70 par Jacques Baudry, l’association de danse-twirling a parcouru beaucoup de chemin depuis 
ses débuts. Initialement tourné vers l’activité de majorettes qui consistait à animer les défilés et les fêtes populaires, au 
travers de spectacles de danse avec bâton, le club évolue dans les années 80 vers une pratique plus sportive : le twirling.
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Agenda Le calendrier ci-dessus est donné à titre indicatif, à partir d’une 
programmation. Des évènements peuvent être ajoutés, certains 
peuvent être reportés voire annulés. Besoin de précisions sur une 
animation, n’hésitez pas à vous renseigner à l’Office de Tourisme :
Tél. 02 51 58 32 58 - www.ile-yeu.fr

jUILLET 2024

me
31

Festival Viens dans mon île
Lux the Band / L.E.J. / Véronique Sanson
Adultes : 43 € - Enfants moins de 12 ans : 15 €.
Début du concert : 19h30 - La Citadelle.

AOÛT 2024

ve
2

Un Lyeu, une rencontre
Paul-Emile Fourny : Entre tradition et moder-
nité, l’opéra, un moteur du spectacle vivant
11h00 - Prairie de La Citadelle
Concours de pétanque
Inscriptions sur place à partir de 19h
Début du concours à 19h30 - Stade Eugène Breton
Festival Viens dans mon île
Necy Rock Anthology / Soirée 80-90 en live 
présentée par Charly et Lulu
Adultes : 43 € - Enfants moins de 12 ans : 15 €.
Début du concert : 19h30 - La Citadelle.

Di
4

Vide grenier de Cadouère
nombreux stands, restauration sur place...
A partir de 8h00 - cadouère

lu
5

Projection du film «La quête du large» 
En présence du skippeur Benjamin Dutreux 
21h00 - Le Ciné-Islais
Académie Lyrique d’été - Madame Butterfly
Opéra de Giacomo Puccini
Billetterie : www.escales-lyriques.fr
21h00 - Le Casino

mA
6

Un Lyeu, une rencontre
Carole Charuau : Ma feuille de route pour les 
deux dernières années de mandature
11h00 - Prairie de La Citadelle

me
7

Académie Lyrique d’été - Madame Butterfly
Opéra de Giacomo Puccini
Billetterie : www.escales-lyriques.fr
21h00 - Le Casino

Je
8

Animation gestion et prévention des déchets 
Informations sur la gestion des déchets, le tri, le 
réemploi avec la recyclerie, le compostage...
9h00 > 12h30 - Office de Tourisme
Cinéma en plein air
Projection du film «Saturday night fever»
22h15 - Prairie de La Citadelle

AOÛT 2024 (SUITE)

ve
9

Un Lyeu, une rencontre
Dominique Bourg : Planète, état des lieux et 
perspectives. Allons-nous mourir de chaud ?
11h00 - Prairie de La Citadelle
Concours de pétanque
Inscriptions sur place à partir de 19h
Début du concours à 19h30 - Stade Eugène Breton
Académie Lyrique d’été - Madame Butterfly
Opéra de Giacomo Puccini
Billetterie : www.escales-lyriques.fr
21h00 - Le Casino

sA
10

Ball trap
organisé par la société de chasse de L’Ile d’Yeu
10h00 > 21h00 - Route du Grand Phare

Di
11

Tournoi de sixte (football)
organisé par la Société Sportive Islaise
Inscriptions à la station essence.
A partir de 8h00 - Stade Jean Taraud

Ball trap
organisé par la société de chasse de L’Ile d’Yeu
10h00 > 21h00 - Route du Grand Phare
Régate «La Germon Cup»
avec le club des Plaisanciers de L’Ile d’Yeu.

lu
12

Concert de l’ensemble vocal Tutti Canti
Traversée musicale, du baroque au contemporain
1ère partie baroque avec le MAGNIFICAT de DU-
RANTE, des œuvres interprétées par les solistes...
2ème partie contemporaine avec notamment des 
extraits de l’opéra d’Etienne PERRUCHON, DO-
GORA, accompagnés au piano et au violon.
21h00 - Eglise Notre Dame du Port

mA
13

Visite guidée de l’Eglise ND du port
Visite d’une 1h animée par Jean-François Henry.
11h00 - Eglise Notre Dame du Port
Un Lyeu, une rencontre
Thomas Valentin : De la télé pour tous à la 
consommation par chacun d’images et d’infos
11h00 - Prairie de La Citadelle
Concert des Tribordais
Chants de marins
A partir de 21h00 - Port-Joinville
Concert de l’ensemble vocal Tutti Canti
Traversée musicale, du baroque au contemporain
1ère partie baroque avec le MAGNIFICAT de DU-
RANTE, des œuvres interprétées par les solistes... 
2ème partie contemporaine avec notamment des 
extraits de l’opéra d’Etienne PERRUCHON, DO-
GORA, accompagnés au piano et au violon.
21h00 - Eglise de Saint-Sauveur
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Agenda Le calendrier ci-dessus est donné à titre indicatif, à partir d’une 
programmation. Des évènements peuvent être ajoutés, certains 
peuvent être reportés voire annulés. Besoin de précisions sur une 
animation, n’hésitez pas à vous renseigner à l’Office de Tourisme :
Tél. 02 51 58 32 58 - www.ile-yeu.fr

AOÛT 2024 (SUITE)

Je
22

Animation gestion et prévention des déchets 
Informations sur la gestion des déchets, le tri, le 
réemploi avec la recyclerie, le compostage...
9h00 > 12h30 - Office de Tourisme

ve
23

Un Lyeu, une rencontre
Sandrine Desmarets : L’Île d’Yeu, un écosystème 
unique et fragile
11h00 - Prairie de La Citadelle
Concours de pétanque en doublette
Inscriptions sur place à partir de 19h
Début du concours à 19h30 - Stade Eugène Breton

sA
24

Concert RABAB
organisé par la Société Sportive Islaise
A partir de 18h00 - Saint-Sauveur
Commémoration des 80 ans de la libération 
de L’Ile d’Yeu
10h30 : dépôt de gerbe au cimetière de Port 
Joinville sur les tombes du Commonwealth et le 
monument aux morts ;
11h30 : conférence de Jean-François Henry au 
Casino sur l’histoire de la libération de l’île (45 
min).

mA
27

Un Lyeu, une rencontre
Marc Escanecrabe et Jacques Stern : Caval, un 
refuge en haute mer pour familles en recons-
truction
11h00 - Prairie de La Citadelle

me
28

Concert de musique baroque
Le Violon enchanté des Maîtres Baroques
organisé par La Cavatine
21h00 - Eglise ND du Port

Je
29

Animation gestion et prévention des déchets 
Informations sur la gestion des déchets, le tri, le 
réemploi avec la recyclerie, le compostage...
9h00 > 12h30 - Office de Tourisme

ve
30

Concours de pétanque en doublette
Inscriptions sur place à partir de 19h
Début du concours à 19h30 - Stade Eugène Breton

sA
31

La Fête de la Morgate 
Repas animé organisé par Les Mélas
A partir de 12h00 - Port de La Meule
Soirée dansante Music à Yeu
«Des années 80 à nos jours»
A partir de 20h00 - La Casino

AOÛT 2024 (SUITE)

me
14

Vente aux enchères au profit de la SNSM 
de tableaux et dessins d’Henri Rouberol
Plus de 150 toiles, cartons, dessins... Participer à 
cette vente, c’est contribuer à donner à la SNSM 
les moyens de son action, mais aussi re-décou-
vrir tout le talent d’artiste d’Henri Rouberol.
A partir de 17h - Le Casino
Soirée moules-frites
organisée par l’association Les Peaux Bleues
A partir de 19h - Port-Joinville
Feu d’artifice
22h30 - Port-Joinville

Je
15

Tournoi de beach-volley (3x3)
organisé par Oya Volley Ball. Renseignements 
et inscriptions au 06 11 02 07 01
A partir de 9h - Plage des Sapins
Animation gestion et prévention des déchets 
Informations sur la gestion des déchets, le tri, le 
réemploi avec la recyclerie, le compostage...
9h00 > 12h30 - Office de Tourisme
Concours de pétanque en triplette
Inscriptions sur place à partir de 17h
Début du concours à 18h - Stade Eugène Breton

ve
16

Vente de brioches vendéennes 
au profit du Téléthon, avec l’association Frédéric
10h00 > 13h00 - Place de la Pylaie
Un Lyeu, une rencontre
Edouard de Miollis : L’intelligence artificielle, 
une révolution sociétale. Comment va t’elle 
bouleverser notre vie?
11h00 - Prairie de La Citadelle
Danses folkloriques avec Autrefois Mais à Yeu
A partir de 21h - Place du Marché - Port-Joinville
Cinéma en plein air
Projection du film «Les Gremlins»
22h00 - Prairie de La Citadelle

sA
17

Questions pour un Champion
Séance publique
10h00 > 13h00 - Place de la Pylaie
Festival Jazz à Yeu
21h00 - Le Casino

Di
18

Fête des Patagos
organisée par l’association Yeu Défi
A partir de 11h00 - Port de La Meule
Festival Jazz à Yeu
21h00 - Le Casino

mA
20

Un Lyeu, une rencontre
Marie de Hennezel : Le sens de l’âge et l’aven-
ture de vieillir
11h00 - Prairie de La Citadelle
Concert de la chorale Les Mélos d’Yeu
21h00 - Place de La Pylaie - Port-Joinville
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AOÛT 2024 (SUITE)
Ve 16 Enquête au Vieux Château

Visite sous forme de jeu
Cherche et trouve à La Citadelle
Animation pour les petits (3-7 ans)
Chasse au trésor autour du Cours 
du Moulin - Animation famille

10h00

10h30 et 10h45

14h30, 14h45 et 
15h00

Ma 20 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille
Sortie ornitho à vélo
Sortie nature

10h00

10h30

17h00

Me 21 Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille
Escape game à La Citadelle
Animation à partir de 13 ans
Chasse au trésor à La Meule
Animation famille

11h00

10h00, 11h30, 
15h00 et 16h30
14h30, 14h45 et 
15h00

Je 22 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Algues et industrie de la soude
Visite guidée
Chasse au trésor autour du Cours 
du Moulin - Animation famille

10h00

11h00

14h30, 14h45 et 
15h00

Ve 23 Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Cherche et trouve mystère
Animation pour les petits (3-7 ans)
La Meule et sa tradition orale
Visite guidée

10h00

10h30 et 10h45

14h30

Lu 26 Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille

15h00

Ma 27 Assaut du Vieux Château
Animation famille

10h00

Me 28 Cherche et trouve à La Citadelle
Animation pour les petits (3-7 ans)
Chasse au trésor autour du Cours 
du Moulin - Animation famille

10h30 et 10h45

14h30, 14h45 et 
15h00

Je 29 Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Les Mystères de La Citadelle
Visite guidée
Chasse au trésor à La Meule
Animation famille

10h00

10h00

14h30, 14h45 et 
15h00

Ve 30 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Des bêtes pas si bêtes
Sortie nature en famille
St-Sauveur au fil des rues
Visite guidée

10h00

10h30

14h30

Visites guidées du Service Patrimoine 

Visites guidées

Renseignements et billetterie 
à l’Office de Tourisme - Tél. 02 51 58 32 58

AOÛT 2024

Je 1 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Des bêtes pas si bêtes
Sortie nature en famille
St-Sauveur au fil des rues
Visite guidée

10h00

10h30

14h30

Ve 2 Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Cherche et trouve mystère
Animation pour les petits (3-7 ans)
De Port-Breton à Port-Joinville
Visite guidée

10h00

10h30 et 10h45

14h30

Lu 5 Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille

10h30

Ma 6 Algues et industrie de la soude
Visite guidée

10h30

Me 7 Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Cherche et trouve mystère
Animation pour les petits (3-7 ans)
La Meule et sa tradition orale
Visite guidée

10h00

10h30 et 10h45

14h30

Je 8 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Escape game à La Citadelle
Animation à partir de 13 ans
Chasse au trésor à La Meule
Animation famille

10h00

10h00, 11h30, 
15h00 et 16h30
14h30, 14h45 et 
15h00

Ve 9 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Les Mystères de La Citadelle
Visite guidée
Chasse au trésor autour du Cours 
du Moulin - Animation famille

10h00

10h00

14h30, 14h45 et 
15h00

Lu 12 Initiation à la pêche à pied en famille
Sortie nature en famille

15h00

Ma 13 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Chasse au trésor à La Meule
Animation famille

10h00

14h30, 14h45 et 
15h00

Me 14 Enquête au Vieux Château
Visite sous forme de jeu
Escape game à La Citadelle
Animation à partir de 13 ans
De Port-Breton à Port-Joinville
Visite guidée

10h00

10h00, 11h30, 
15h00 et 16h30
14h30

Je 15 Assaut du Vieux Château
Animation famille
Des bêtes pas si bêtes
Sortie nature en famille
St-Sauveur au fil des rues
Visite guidée

10h00

10h30

14h30

Tél. 06 38 31 09 65 - Mail : echo.yeu@orange.fr

dÉCOUPE AdhÉSIFS SUR MESURE
LETTRAGES, NUMÉROS ET FORMES PERSONNALISÉES
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Le Billard Club Islais vous informe
L’équipe du Billard Club Islais vous accueille au fort de Pierre Levée, salle n°26. Vous y 
trouverez 4 billards (3 français, 1 américain). Venez pratiquer ou découvrir ce sport d’une 
simplicité extrême, zéro investissement, le club prête le matériel.

Contact : billard.club.islais@gmail.com ou 06 85 98 27 26 ou 06 71 22 27 88

Programme 2024
Suivi moyenne individuel - Période estivale : vous pouvez profiter sans être adhérent - Initiation, sur demande

Tarifs 2024, selon votre choix 
	Cotisation : 40,00 €
 La partie adhérent : 2,00 € 
 La partie visiteur : 3,00 € 
 Forfait annuel ou mensuel

Billard Club Islais

Visites guidées

Le Grand Phare
Horaires juillet et août 
Visites (30 min) : tous les jours de 10h30 à 
12h30 et de 14h à 18h.
Tarifs
Adulte : 4 € - Réduit : 2 € (7 à 18 ans, étu-
diants, demandeurs d’emploi et sur pré-
sentation du ticket du Vieux-Château) - 
Gratuit pour les moins de 7 ans.

Le Vieux Château
Horaires juillet et août 
 Visites guidées (45 min) : tous les jours 
à 11h, 11h30, 12h, 16h30, 17h et 17h30. 
 Visite en autonomie : tous les jours de 
13h30 à 16h.
Tarifs visite guidée 
Adulte : 6 € (4 € sur présentation du ticket 
plein tarif du Grand Phare)
Réduit : 2 € (7 à 18 ans, étudiants,  
demandeurs d’emploi)
Gratuit pour les moins de 7 ans.
Tarifs - Visite en autonomie : 
Adulte et réduit : 2 € - Gratuit pour les 
moins de 7 ans

Musée de la Pêche et du 
Sauvetage en mer
Quai de la Chapelle - Port-Joinville
Tél. 02 51 59 57 21
Horaires juillet et août
du lundi au samedi de 10h à 12h30
et les après-midi pluvieux de 15h à 17h30.

Monuments / Musée

Bibliothèque Municipale  
du Ponant
En cours de déménagement. 
Réouverture prochainement dans la nou-
velle médiathèque.

Bibliothèque paroissiale  
de Port-joinville
Bibliothèque associative
Rue Gabriel Guist’hau (en face de l’église)
Vacances d’été : tous les jours 
(10h30-12h).

Bibliothèque de St-Sauveur
Bibliothèque associative
Rue du Gén. Leclerc (en face de l’église)
06 85 33 00 87
Vacances d’été : tous les jours (11h-12h) 
et le dimanche (10h-12h).

Bibliothèques

Loisirs

PROChAInE PARUTIOn dE L’EChO 

LUndI 2 SEPTEMBRE 2024

Demande de publicité    Remise des informations associatives

JUSQU’AU 17 AOÛT
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Les Marées

© Shom - 2024 - N° d’autorisation : 2023-657 - Reproduction interdite
Reproduction des prédictions de marées du SHOM pour L’Ile d’Yeu - non vérifiées par le SHOM et réalisées sous la responsabilité de l’éditeur. 

Septembre 2024
Date Pleine mer Basse mer

Matin Coëf Soir Coëf Matin Soir
D 1 04:42 68 16:48 73 10:34 23:04
L 2 05:06 77 17:13 80 11:12 23:40

M 3 05:31 83 17:39 85 11:46 --:--
M 4 05:57 86 18:07 86 00:12 12:16

J 5 06:24 86 18:34 85 00:41 12:46
V 6 06:51 83 19:01 81 01:10 13:15
S 7 07:18 78 19:29 75 01:37 13:45
D 8 07:45 71 19:57 66 02:06 14:17
L 9 08:16 61 20:30 56 02:37 14:53

M 10 08:53 50 21:15 44 03:13 15:36
M 11 09:56 39 22:45 33 03:59 16:33
J 12 12:05 29 --:-- --- 05:04 17:53
V 13 01:08 28 13:44 31 06:37 19:31
S 14 02:27 37 14:46 45 08:06 20:43
D 15 03:21 54 15:33 64 09:07 21:35
L 16 04:04 74 16:15 83 09:55 22:20

M 17 04:43 91 16:54 99 10:39 23:03
M 18 05:19 105 17:33 110 11:22 23:46
J 19 05:56 113 18:13 115 12:06 --:--

V 20 06:33 114 18:53 112 00:29 12:51
S 21 07:10 107 19:34 102 01:12 13:37

D 22 07:47 94 20:16 86 01:57 14:24
L 23 08:25 77 21:05 67 02:44 15:16

M 24 09:12 57 22:31 48 03:36 16:14
M 25 11:34 40 --:-- --- 04:35 17:27
J 26 00:53 35 13:32 33 05:52 18:56
V 27 02:14 34 14:40 39 07:22 20:19
S 28 03:10 45 15:26 51 08:35 21:17
D 29 03:47 57 15:57 64 09:28 22:00
L 30 04:12 69 16:20 73 10:10 22:37

Tél. 06 38 31 09 65 - Mail : echo.yeu@orange.fr

dÉCOUPE AdhÉSIFS 
SUR MESURE

LETTRAGES, NUMÉROS ET FORMES PERSONNALISÉES

Date Pleine mer Basse mer
Matin Coëf Soir Coëf Matin Soir

J 1 03:25 51 15:51 55 09:00 21:41
V 2 04:18 59 16:33 63 09:59 22:35
S 3 04:58 67 17:06 71 10:48 23:21
D 4 05:30 75 17:37 77 11:30 --:--
L 5 05:59 79 18:06 81 00:02 12:09

M 6 06:28 81 18:37 82 00:39 12:44
M 7 06:57 81 19:07 80 01:13 13:17
J 8 07:26 78 19:37 76 01:45 13:49
V 9 07:55 73 20:07 69 02:16 14:22

S 10 08:26 65 20:39 61 02:47 14:56
D 11 09:00 57 21:16 52 03:21 15:35
L 12 09:42 47 22:05 42 04:00 16:21

M 13 10:50 38 23:25 34 04:47 17:19
M 14 12:44 32 --:-- --- 05:51 18:33

J 15 01:23 32 14:09 34 07:12 19:55
V 16 02:43 38 15:07 45 08:30 21:04
S 17 03:39 52 15:54 60 09:29 21:57
D 18 04:24 68 16:36 75 10:17 22:44
L 19 05:05 83 17:16 90 11:02 23:28

M 20 05:43 96 17:56 101 11:45 --:--
M 21 06:21 105 18:36 107 00:11 12:29
J 22 06:59 108 19:17 107 00:55 13:13
V 23 07:37 104 19:59 100 01:38 13:59
S 24 08:16 94 20:43 88 02:22 14:46
D 25 08:56 80 21:32 71 03:09 15:37
L 26 09:45 62 22:44 54 03:59 16:35

M 27 11:41 46 --:-- --- 04:57 17:45
M 28 00:48 41 13:44 37 06:10 19:09
J 29 02:21 37 14:56 41 07:37 20:32
V 30 03:27 45 15:47 52 08:53 21:36
S 31 04:11 57 16:22 63 09:49 22:24

Août 2024
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La Recyclerie - Boutique
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F F F
15h - 17h30 F F

La Recyclerie - Apports
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F F 10h

14h15 - 17h F F F

Déchèterie de la Marèche
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F
14h15 - 17h

Le Pôle de la Gravaire
Horaires L M M J V S

9h30 - 12h F
14h30 - 18h

Fermé

Ouvert

Ouverture déchèterie

Calendrier des collectes des déchets - 2024

Déchèterie
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C’était en 1957. La paroisse de L’Ile d’Yeu 
avait organisé une colonie de vacances 
dans le Jura, aux Chaumettes, à Saint-
Laurent, à une vingtaine de kilomètres 
de Genève. C’était une chance pour les 
enfants de l’île de changer d’air et, pour 
certains d’entre eux, d’aller sur le conti-
nent pour la première fois en découvrant 
des paysages de montagne. Les « gars » 
étaient partis en juillet et les « filles » 
avaient suivi au mois d’août. On imagine 
la joie des enfants qui quittaient pour la 
première fois leurs parents, mais aussi 
l’inquiétude, notamment des mamans. 
La première séparation… avec pour seul 
contact quelques mots griffonnés au 
verso d’une carte postale… Plusieurs 
femmes avaient fait partie du voyage 
pour assurer la cuisine. La colonie était 
dirigée par l’abbé Bourrasseau, le vicaire 
de la paroisse. A Fromentine, les colons 
embarquèrent dans un car qui traversa 
la France en prenant la direction du Jura 
avec, comme voiture pilote, la fameuse 
Caroline ! Le séjour fut une extraordi-
naire découverte pour les gamines et les 
adolescentes. La beauté des paysages, 
l’air de la montagne, les cascades ver-
tigineuses. On était loin, très loin de la 
«Montagne de La Meule» ! C’était aussi 
l’apprentissage de la vie en communauté, 
loin des parents, avec le dortoir dans le 
grenier sur des lits de camp, les douches 
etc. Les cuisinières de l’île préparaient 
de bons repas pour maintenir le moral. 
L’estomac n’est-il pas le proche voisin du 
cœur ? Quant à Caroline, elle grimpa les 
cols comme un coureur du Tour à l’image 
de Charlie Gaul, Louison Bobet ou Fede-
rico Bahamontès. 
Ce  séjour magnifique se prolongea par 
la visite de Paris sur la route du retour. 
Découvrir Paris. Le rêve ! Les filles lo-
gèrent à Boulogne-Billancourt dans un 
centre d’accueil plutôt spartiate mais 
qu’importe. Caroline, toujours fidèle et 
alerte, se reposa dans un garage tandis 
que nos jeunes Islaises faisaient du tou-
risme : découverte du métro, du Sacré-
Cœur et même du zoo de Vincennes. Un 
soir, l’abbé Bourrasseau, habillé, comme 
toujours naturellement à cette époque, 
en soutane et col romain, eut l’idée de 
les emmener au cirque Médrano. Cris de 
joie des gamines… la tête déjà dans les 
étoiles. Tout y était : dressage d’animaux, 
voltiges, clowns etc. Soirée inoubliable 
quand, à la sortie, à une heure tardive, 
plus de métro. Angoisse des accompa-

gnatrices. L’abbé trouva une solution. Il 
prit un taxi pour aller chercher l’indispen-
sable Caroline qui allait se transformer 
en navette pour rapatrier, en plusieurs 
voyages, les jeunes qui attendaient sa-
gement, sous le regard inquiet des per-
sonnes qui les encadraient. Des clochards 
erraient dans le voisinage. Le climat de-
venait pesant et les minutes bien longues 
quand, arrivèrent de braves agents de 
police, «les hirondelles» comme on avait 
coutume de les appeler, qui sillonnaient 
dans le quartier sur leurs bicyclettes. Ils 
s’étonnèrent et s’inquiétèrent de voir des 
jeunes enfants, à l’entrée d’une bouche 
de métro, à cette heure si tardive. Les ac-
compagnatrices leur exposèrent la situa-
tion quand, sur le boulevard, on aperçut 
enfin la silhouette rassurante de Caro-
line… L’abbé Bourrasseau leur fit part 
de la solution qu’il avait envisagée sans 
pour autant convaincre les policiers qui 
décidèrent de prendre les grands moyens 
pour résoudre le problème. Ils appelèrent 

du renfort et les gamines embarquèrent 
dans deux « paniers à salade » qui enca-
drèrent Caroline dont l’éclairage laissait 
à désirer… Ils regagnèrent ainsi de façon 
très originale leur foyer d’accueil. Les 
agents de la force publique, bons princes, 
fermèrent les yeux sur l’éclairage défec-
tueux de Caroline en évitant de dresser 
un procès-verbal au jeune vicaire. 
Le retour à Fromentine se fit sans en-
combre et les enfants purent ajouter aux 
nombreuses histoires à raconter à leurs 
parents, cette aventure originale de Caro-
line à Paris. 

Auteur : Jean-François Henry

Merci à mesdames Suzanne Chauvet-Tri-
dant, Alice Bernard, Annette Bernard-Bel-
lini …. de nous avoir fait part de leurs sou-
venirs.  

Histoire

Les nouvelles aventures 
de Caroline, version islaise

Dans l’article consacré aux anciennes voitures qui circulèrent à L’Ile d’Yeu autrefois, nous avions évoqué la fameuse 
camionnette de l’abbé Bourrasseau, «Caroline». Or, une des lectrices de l’Echo de L’Ile d’Yeu a souhaité ajouter un 
épisode aux aventures de ce mythique véhicule. 

Les enfants autour de l’abbé Auguste Bourrasseau. A gauche, on aperçoit Caroline. Dans le cartouche, l’abbé Auguste 
Bourrasseau  Coll. Suzanne Trident-Chauvet
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Le camp d’aviation pendant la 1ère guerre 
mondiale 
L’île de Noirmoutier accueillit pour la pre-
mière fois, le dimanche 11 août 1912,  un 
monoplan Blériot piloté par Etienne Giraud. 
Il venait d’Avrillé, près d’Angers. Il suivit la 
Loire et survola la baie de Bourgneuf, avant 
d’atterrir dans les prairies de monsieur Iza-
card à Noirmoutier. Il vit sans doute dans 
le lointain L’Ile d’Yeu… Mais il fallut proba-
blement attendre la guerre pour voir pour 
la première fois les aéros et les ballons diri-
geables survoler L’Ile d’Yeu. 
Benjamin Chauviteau, premier aviateur 
islais ? 
Pendant les premières années du conflit, la 
guerre était loin de l’île. Peut-être voyait-
on des dessins ou des photos d’aéroplanes  
dans les rares journaux qui circulaient dans 
l’île ? Les marins en avaient vus parfois au 
service militaire, mais tout cela restait en-
core dans le domaine du rêve. Pourtant,  
ce rêve devint réalité pour l’un d’entre eux, 
Benjamin Chauviteau. Au début de l’année 
1916, il écrivait au maire, Paul Michaud, 
pour le tenir au courant de sa nouvelle 
affectation. Non sans fierté, il annonçait 
sa nomination dans l’Oise comme poin-
teur dans les avions-canons de l’escadrille 
V.C.111. « Me voilà donc sur le front depuis 
douze jours et toujours dans les airs… Je 
vous assure que c’est la bonne vie, un peu 
mieux qu’à Cazaux (où il avait fait sa forma-
tion) quoique je suis un peu plus exposé, 
mais que voulez-vous, c’est la guerre ». 
Quelle destinée ! Après avoir combattu 
dans l’Armée de Terre en 1914, comme 
fusilier-marin, pour la défense de Paris 
et à Dixmude, Chauviteau devient avia-
teur à la bataille de l’Artois et de Verdun. 
En 1918, il rejoint son corps d’origine, la 
Marine, comme quartier-maître, patron 
du dundée Marie-Emmanuelle, chargé de 
la surveillance des convois dans le golfe 
de Gascogne. Son navire est coulé par un 
sous-marin allemand en octobre 1918, à 
quelques semaines de l’armistice ! S’il ne 
fut pas pilote, il est probablement le pre-
mier Islais aviateur…  
Depuis le début de l’année 1917, la guerre 
s’était rapprochée de L’Ile d’Yeu. L’ami-
ral allemand, Von Tirpitz, avait décidé de 
se lancer dans une guerre sous-marine à 
outrance pour contrer la venue des Amé-
ricains entrés en guerre. Les sous-marins 
infestèrent les eaux du littoral en déposant 
des mines, en coulant ou en torpillant les 
convois maritimes. L’Ile d’Yeu se trouvait 

alors au cœur du conflit, non loin de l’es-
tuaire de la Loire, sur la route des convois 
qui allaient de Lorient à La Rochelle. Pour 
lutter contre cette nouvelle forme de 
guerre, l’armée française créa une esca-
drille aérienne basée à La Baule-Escoublac 
puis au Croisic. Comme les sous-marins 
allemands naviguaient à faible profondeur, 
il devenait possible de les détecter depuis 
les airs. Enfin, l’U.S. Navy créa  à Fromentine  
une des onze bases militaires de la région 
avec 14 hydravions Curtiss.  
Les premiers survols des aéros au-dessus 
de L’Ile d’Yeu déchainèrent des cris d’en-
thousiasme comme nous l’avons vu mais 
au fil des jours, la population s’habitua à 
leur présence : « Nous voyons tous les jours 
des aéros survoler nos côtes, aussi y va-t-
il beaucoup moins de torpillages depuis 
quelque temps. Pourtant nous entendons 
très souvent gronder le canon et quelque 
fois pendant des heures entières », confiait 
Augustin Davaine sur une carte qu’il adres-
sait à son oncle Pateau sur le front. Un jour, 
La Ville d’Auray, le bateau postal, arriva, 
escorté de deux torpilleurs et de trois avi-
ons. Il faut dire qu’il y avait à bord Gabriel 
Guist’hau… le ministre, originaire de L’Ile 
d’Yeu.  La situation stratégique de l’île incita 
le capitaine Lallemand du camp du Croisic, 
à y aménager un terrain d’aviation. Il confia 
cette mission au lieutenant André Tulasne 
qui embaucha des « Indésirables » volon-
taires pour réaliser une piste suffisamment 
convenable au Ker Bossy. Ce lieu devint 
un véritable centre d’attraction pour les 
jeunes. Un enfant de la famille Neveu-Dé-
rotrie  écrivait à son papa : « Cet après-midi, 

nous avons vu au camp d’aviation un aéro 
s’envoler. Placés tout près des tentes, nous 
avons vu de très près les préparatifs du 
départ, ce qui nous a beaucoup intéressés. 
Les aviateurs ont lancé de leurs appareils 
trois pigeons voyageurs, avant de s’envoler 
eux-mêmes. Il y a un hydravion américain 
en panne dans le port. Je ne sais pas si ce 
soir, il a réussi à démarrer. » Admiration 
pour les avions, mais aussi pour ces beaux 
gars sanglés dans leur tenue de cuir… Les 
cœurs se mirent à battre. Ce fut le cas de 
celui de Marguerite Vairé pour Marcel Le 
Ponner, un jeune soldat-aviateur, électri-
cien mécanicien dans le civil ! 
Quelque temps plus tard, d’autres avions, 
beaucoup plus modestes, se posèrent sur 
les toits des maisons, pour indiquer la di-
rection du vent… 
Les premières images de l’île venues du 
ciel
L’aviation n’était pas encore une «armée»  
spécifique et demeurait sous l’autorité de 
l’Armée de Terre tandis que les ballons 
dirigeables dépendaient de la Marine. Leur 
base aéronautique était située à Rochefort. 
On envisagea alors de créer, comme pour 
les avions, une station de ballons à la Cita-
delle. Mais ce projet ne fut pas suivi d’effets. 
Cependant,  grâce à leur fréquente pré-
sence, nous pouvons disposer de quelques 
superbes clichés venus du ciel. Leur lent 
déplacement permit aux objectifs d’obte-
nir des clichés précis des quais du port, 
de l’agglomération du bourg, entouré de 
vastes étendues sans le moindre arbre ! Au 
lendemain de la guerre, le terrain d’aviation 

évolution Du trAnsport

L’histoire de l’aviation
Partie 1 : Jusqu’à la 2nde Guerre Mondiale

paniers. L’avion décolle enfin mais de 
quelques centaines de mètres seulement 
et finit son vol dans les rares cupressus 
du père Boudot, près du Ker Doucet. Les 
sauveteurs se précipitent. Ouf ! Il n’y a que 
des dégâts matériels. Le photographe im-
mortalise le Bréguet le nez dans les bois, la 
queue en l’air. Mais cet incident intrigue la 
gendarmerie venue faire le constat. L’en-
quête fait apparaître que le commandant 
était un imposteur et que ses décorations 
étaient totalement usurpées. L’inspecteur, 
un certain M. Cormoran, mit au clair cette 
curieuse affaire. Le pseudo commandant 
Legrand avait acheté cet avion pour le re-
vendre au Négus, roi d’Ethiopie. Hélas, le 
« Roi des Rois » était alors aux prises avec 
l’invasion italienne de Mussolini et n’avait 
pas pu donner suite. Il fallut alors imaginer 
un autre projet, celui de L’Ile d’Yeu avec ses 
crustacés et ses poissons…
L’hydravion de Thierry de Martel 
Le docteur Gaston Dubois, ancien interne 
des hôpitaux de Paris, s’était installé à L’Ile 
d’Yeu un peu avant la guerre. Il avait  gardé 
des liens étroits avec notamment l’un de 
ses anciens confrères, le docteur Grand-
champ, médecin-chef des Postes, télé-
graphes et téléphones de Paris. Ce dernier 
vint à L’Ile d’Yeu en villégiature et acheta 
la « Maison rose » (aujourd’hui, l’hôtel-res-
taurant « Les Hautes-Mers »). Il y reçut au 
fil des années de nombreux amis comme le 
président du Conseil des ministres, Camille 
Chautemps… Les deux médecins s’étaient 
associés dans l’armement de plusieurs tho-
niers, César-Auguste, La Belle Lurette, Le 
roi d’Ys etc.  En 1929, ils firent construire 
aux Sables-d’Olonne un dundée de 43 Tx. 
qu’ils nommèrent Thierry de Martel (LS ID 
7290), en hommage à leur célèbre confrère 
et ami, le chirurgien Thierry de Martel. Ce 
descendant de Mirabeau, fils de la poé-

fut abandonné et les liaisons avec le conti-
nent reprirent au rythme des marées avec 
le nouveau bateau-postal, l’Insula-Oya, 
sorti des chantiers navals d’Ostende en 
Belgique. Les aéros prirent le nom d’avions 
et leur venue sur l’île resta tout à fait excep-
tionnelle. L’histoire a gardé notamment le 
souvenir de deux d’entre elles. 
Le mareyeur, victime d’un cormoran 
Le 2 mai 1936, un biplan de transport 
commercial, Berline Breguet, survola l’île 
et atterrit sur l’ancien terrain d’aviation du 
Ker Bossy. L’équipage était composé de 
trois hommes : un pilote, un copilote et un 
commandant de l’armée de l’air qui portait 
un uniforme magnifique, bardé de déco-
rations. Ils furent accueillis par quelques 
amis qui débarquèrent d’une belle voiture 
américaine que l’Insula-Oya avait trans-
portée quelques jours avant. Une belle 
jeune femme conduisit les aviateurs à Port-
Joinville et le commandant Pierre-Louis 
Legrand, déclara qu’il souhaitait organiser 
une réunion avec les mareyeurs et les ma-
rins pour exposer son projet d’une liaison 
aérienne L’Ile d’Yeu - Paris/ Le Bourget pour 
le transport des poissons et des crustacés. 
La proposition était alléchante car, grand 
seigneur, Legrand payait comptant les pro-
duits de la mer. Et, sans plus attendre, on 
décida de part et d’autres de conclure le 
marché. Deux jours plus tard, on chargea 
les paniers de « chancrages » dans le ca-
mion de Bihel Turbé et le père « Zozia » de 
La Meule prit la direction du terrain d’avia-
tion. Il était accompagné du jeune Roger 
Turbé qui ne voulait pas manquer un tel 
spectacle. Les Islais étaient là nombreux 
pour assister à ce moment historique. Un 
photographe nommé Damour avait même  
fait le déplacement. 
L’équipage grimpe à bord. Deux jeunes 
personnes, pressées de rentrer à Paris les 
accompagnent. Le commandant Legrand 
laisse sa place et reste dans l’île en galante 
compagnie. Les hélices font vibrer le Bre-
guet qui progresse sur la piste puis s’im-
mobilise ;  le décollage semble difficile. Il 
s’arrête. Il est trop chargé. Les deux pas-
sagers en descendent et on sort quelques 

Août 1917, quatre avions survolent Port-Joinville en début d’après-midi : « Le port s’emplit d’une fouille grouillante, la tête renver-
sée, bouche bée, criant, agitant des mouchoirs, gesticulant des deux bras à la fois, comme si ces enthousiastes voulaient s’envoler en 
contemplant le ciel baigné de soleil et les quatre appareils pointant vers la terre de France… » raconte un témoin, l’écrivain Aladár 
Kuncz dans son ouvrage «Le Monastère noir». Lundi 8 juillet 2024, en fin de matinée, un bruit assourdissant déchire le silence. Un  avi-
on de chasse traverse le ciel par deux fois. On le cherche des yeux et déjà un point noir s’éloigne. Ce passage d’un avion militaire malgré 
sa nuisance sonore, laisse les Islais totalement indifférents. Deux scènes éloignées de plus de cent ans, deux attitudes de la population… 
Remontons le temps à la découverte de ces étranges oiseaux qui osèrent franchir le bras de mer qui nous sépare du continent.  

tesse Gyp, était un personnage hors norme,  
ancien sportif, rugbyman, escrimeur, cou-
reur cycliste et boxeur… il fit de très bril-
lantes études de médecine et devint l’un 
des meilleurs neurologues mondiaux. Il 
dirigea notamment l’Hôpital Américain de 
Neuilly, mais aussi les cliniques Vercingé-
torix et Glacière où il soignait gratuitement 
celles et ceux qui n’avaient pas les moyens. 
Ce spécialiste était en effet un homme de 
cœur. C’est dans ce cadre-là qu’il vint à 
L’Ile d’Yeu à bord de son hydravion dans 
les années 1936/37. A la demande du doc-
teur Dubois, il opéra à l’hôpital Dumonté 
plusieurs personnes dont Rémi Taraud, un 
marin qui souffrait de la hanche. En remer-
ciement, il confectionna la maquette du 
fameux hydravion et la confia au docteur 
Granchamp qui avait pour mission de la 
remettre au médecin bienfaiteur. Malheu-
reusement la guerre arriva. De Martel, ne 
supportant pas l’arrivée des Allemands à 
Paris, se suicida.  
Les avions comme les sous-marins et les 
tanks étaient des armes nouvelles lors du 
premier conflit mondial. Elles furent essen-
tielles pendant la guerre 39/45. Des avions 
alliés furent abattus au-dessus de l’île et les 
énormes bombardiers la survolèrent avant 
d’aller détruire Saint-Nazaire. La paix reve-
nue, les avions devinrent de plus en plus 
fréquents dans le ciel de L’Ile d’Yeu mais 
alors dans la volonté pacifique de rappro-
cher l’île du continent avec la création d’un 
aérodrome. Nous l’évoquerons dans un 
prochain article.  

Auteur : Jean-François Henry
La rédaction de cette page d’histoire a été faci-
litée grâce à l’aide des membres du service du 
patrimoine de la Commune, aux informations 
communiquées par Alain-Gilbert Guéguen et aux 
souvenirs de Roger Turbé Ϯ.

Benjamin Chauviteau (1885-1918). Premier Islais avia-
teur ? Coll. Maurice Chauviteau

Jean Davaine (1905 -1985) posant devant un hydravion 
amphibie Schreck FBA-17 de l’Aéronautique Rochefort. 
1925. Coll. Alain-Gilbert Guéguen.

5 mai 1936 : l’éphémère liaison aérienne L’Ile d’Yeu - Paris/Le Bourget... L’embarquement et quelques minutes plus tard... 
l’accident ! Photo Damour. Service du Patrimoine - Coll. Roger Turbé.

Dirigeable au-dessus de L’Ile d’Yeu. 1918. 
Coll. Martin-Guist’hau

Les enfants, gars et filles, découvrent l’hydravion de Thierry de Martel, un Schreck FBA 17, près des chantiers navals. 
Service du Patrimoine. Coll. Roger Turbé.
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Annonces
Remerciements

Alberte RABINEAU nous a quittés.
Sa famille remercie toutes les personnes qui lui ont permis de réaliser ses dernières volontés : la SNSM, Chœur Joie Yeu... les personnes présentes 
aux Panrées de Théri, les personnes qui ont eu une pensée pour elle ainsi que le personnel des « Chênes Verts » qui l’ont accompagnée lors de 
sa fin de vie. Merci tout simplement !
Sa famille

La famille Fradet Bétus Groisard remercie chaleureusement toutes les personnes qui ont témoigné leurs marques de sympathie, d’amitié et de 
soutien suite au décès d’Henri Fradet. 
Nous tenons également à remercier tout le personnel hospitalier, les docteurs Houssais et Janvier, les infirmiers libéraux pour leur gentillesse et 
leur dévouement : Marie Travers, Alain Dupont, Corine et Natacha.
Merci aussi au Père Yves Bernard, à l’organiste et à l’animateur.
Merci à tous nos amis d’avoir été si près de nous dans ces moments difficiles ainsi que la famille.
Merci aux donateurs pour leur générosité.
Claudette, Murielle, Pascal, Victor, Valentin, Robin et Mathis

Suite au décès de Mme Michèle Lisik, son époux, son fils, son beau-père et ses petits-enfants tiennent à remercier le personnel de l’ADMR, le 
SSIAD qui a pris soin d’elle pendant 7 ans, ainsi que le personnel de l’hôpital de L’Ile d’Yeu.

JUSQU’AU 17 AOÛT
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Demande de publicité  Remise des informations associatives

Les annonceurs et auteurs sont seuls responsables des contenus de leurs encarts publicitaires, textes, annonces...

L’éditeur n’est pas responsable des textes et messages publicitaires qui seront publiés. Ceux-ci relèvent de la seule responsabilité de l’annonceur. Ce 
dernier ayant reçu maquette de son encart publicitaire avant envoi à l’impression, l’éditeur n’est pas responsable des erreurs (faute d’orthographe, erreur 
dans les coordonnées ou le texte) qui pourraient être publiées.

Comme c’est l’usage, L’Echo de L’Ile d’Yeu se réserve le droit de refuser une insertion qui, par sa nature, son texte ou sa présentation, serait contraire à 
l’esprit des publications ou susceptible de provoquer des protestations de ses lecteurs ou de tiers. L’Echo de de L’Ile d’Yeu se réserve le droit de refuser 
toute publicité relative à des activités strictement réglementées : alcool, tabac, santé, voyance...

Les annonceurs s’engagent à ce que les documents transmis pour insertions soient libres de tous droits de reproduction à des fins publicitaires et la 
garantie qu’ils ont été élaborés dans le respect des prescriptions législatives et réglementaires propres à la publicité des produits et des services concernés.

	Mairie - 02 51 59 45 45
 Quai de la Mairie, Port-Joinville
	Office de Tourisme - 02 51 58 32 58
Rue du Marché, Port-Joinville 
	Pompiers - 18 ou 112
	Cabinet médical - 02 51 59 39 00
Urgence du soir et week-end - 02 51 44 55 66
	Urgence vitale - 15 (SAMU)

	Gendarmerie - 17
	SNSM - 02 51 58 32 01
	Crossa Etel - 02 97 55 35 35 ou 196
	Sémaphore - 02 51 58 31 01
	Police Municipale - 02 51 59 59 74
	Centre anti poison - 02 41 48 21 21
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